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Informativo de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos 

N<:> 46 LIMA, MARZO DE 1968 

TE MINARON LOS EXAMENES DE ING 

,En los últimos años ha aumentado notablemente el número de postulantes 
mujeres a San Marcos. 

En la página 2 publicamos la 
•información relativa a los re
sultados de los exámenes de 
admisión a la Universidad de 
San Marcos, ilustrados conve
nientemente con cuadros esta--- . . -, 
dísticos que indican la relacion 
VACANTES-INGRESANTES del 
año en curso; las cifras de cre
cimiento de p.ostulantes desde 
1925 y la proyección de los 

mismos hasta 19-71. 

Nuestra pagina 3, la dedica
mos para publicar las respues
tas de los Presidentes de los 
Comités de Admisión de cinco 
universidades de Lima, a un 
cuestionario de nuestra Redac
ción en torno a los exámenes 

de ingreso. 

Estas informaciones nos darán 
una idea ccu,al de cómo se 
han desarrollado los exámenes 
de ingreso a las Universidades 
y darán luces sobre otros pro
blemas relativos a la admisión 
a los centros de estudios supe
riores, de un número cada vez · 

mayor de jóvenes. 

Todos los años, ·el ingreso a la Universidad, es una: competencia intelectual de la juventud que, finalmente, se 
traduce en el logro de sus aspiraciones o en frustraciones colectivas. 

Los postulantes, antes de someterse a las pruebas, buscan sus nombres en 
las listas que el Comité de Admisión publica. 

San ·Marcos al servicio de la comunidad 

Aporte en 

de Alpacas 

el estudio 

del IVITA 
(Ver páginas 6 y 7) 
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PAGINA DOS "G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

EXAMENES DE ADMISION A LA UNIVERSIDAD DE SAN MARCOS 
CUADRO N9 1 Han ierminado los exámenes de 

admisión a la Universidad Nacional 
Mayor de San Marcos. -

. Las pruebas de selección se 1111-

ciaron el 15 de febrero y han termi
nado el 4 de marzo. Las aulas de la 
Facultad de Farmacia y Bíoquímica, 
ubicadas en el Jardín Botánico de 
San Fernando sirvieron de escenario 
óara los exámenes de ingreso en 
San Marcos. 

i .- Facultad de Letras -550 ( Le
tras 500; Escue la de Servicio Social 
50). RELACION SEGUN AREAS ENTRE POSTULANTES INSCRITOS, VACANTES DECLARADAS, CUBIER

TAS Y DESIERTAS; PUNTAJE MAXIMO Y MINIMO OBTENIDO . 
2.-Facu!tad de Ciencias Económi

cas 400 (Escuela de Contadores 200; 
Administración 80, y Economistas 
120). 

Este año, el número de postulau
tes ha ' superado al de los años pre
cedentes. 13,279 estudiantes se inscri
bieron en la oficina de admisión pa
ra :disputar 2,585 vacantes declara
das por la Universidad. De estas va
cantes, solamente ·se ha cubierto el 
53.1 % , o sea han aprobado 1,376 
a lumnos. 

3.-Facultad de Medicina 360 
(Medicina 200; Escuela de Enferme
ría 50, Escuela de Tecnología Médi
ca 50, y Escuela de Obstetricia 60). 

4.-Facultad de Derecho 350. 

5.-Facultad de Educación 300 
( Especialidad Letras 190 y especiali
dad Ciencias 110 ) . 

La distribución de vacanies por 
áreas y especialidades es como si
gue: 

6.- Facultad de Ciencias 195 (Es
cuela de BiolQgÍa 45, Escuela de 
Geología 30, y Escuela de Físico
Matemáticas 120). 

,, 

CUADRO N9 2 

INDICE DE CRECIMIENTO DE POSTULANTES INSCRITOS 
INGRESO UNIVERSIDAD SAN M.ARCOS (1925-1968) 

( Base: 1925 = 100.0) 

Año Postulantes Iñdice de crecimiento 

1925 99 100. 
1926 147 148.5 
1927 205 207. 
1928 204 . 206. 
1929 186 187.8 
1'930 182 183.8 
1931 
1932-34 RECESO 
1935 216 218.1 
1936 544 549.4 
1937 
1938 725 _ 732.2 
1939 739 746.3 
1940 525 530.2 
1941 698 704.9 
1942 885 893.8 
1943 910 919. l 
1944 1098 1108.9 
1945 · 1463 1477.6 
1946 2340 2363.4 
1947 2819 2847.l 
1948 2405 2429. 
1949 2596 2621.9 
1950 2525 2550.2 
1951 1917 1936.1 
1952 1781 1798.8 
1953 2141 2162.4 
1954 2310 2333.1 
1955 2903 2932. 
1956 

·1957 ..... 2950 2979.5 
i958 
1959 
1960 4554 4599.5 
1961 5594 5649.9 
1962 / 6164 6725.6 
1963 6801 6869. 
1964 7312 7385.1 
1965 7107 7178. 
1966 7290 7362.9 
1967 10107 10208. 
1968 13279 13403. 

COMENTARIO 
Cuadro N9 2.- Indice de crecimiento de postulantes inscritos. In

greso a San Marcos 1925 - 1968. 

Postulantes 

AREAS 
inscritos 

Total 13279 100.0% 

Ciencias 7428 55.9 

Letr~s 3212 24. 1 

Economía 2639 19.8 

?.- Facultad de Química 100. 

8.-Educación Física 80 ( 40 hom-
bres y 40 muieres). · 

9.-Facultad de Odontología 70. 

W.-f'o:cufo::rd de ' Farmada y· füa
química 69. 

11 .- Escuela de Relaciones Indus
triales y de Producti_vidad 60. 

ISLAS BALE.ARES. (España) 

TERCERA BIENAL 

INTERNACIONAL DE 

ARTE SE 

EN IBIZA, 

REALIZARA 

EN MAYO · 
Durante el próximo mes de mayo de 

1968 se llevará a cabo en Ibiza (Islas 
Baleares) , España, la III Bienal Inter
nacional de Arte. A esta Exposición 
ha sido invitado el Perú entre otros 
países hispanoamericanos. 

Por Decreto Supremo N9 923 del mes 
de noviembre del presente año, la Di
rección de Extensión Cultural del Mi
nisterio de Educación Pública ha sido 
encargada de organizar la participa
ción de nuestro país en tan importan
te certamen. 

Podrán participar todos los estudian
tes pre-universitarios, universitarios, 
de escuelas técnicas, de bellas artes, de 
artes y oficios, de escuelas de decora
ción, así como graduados que hubieren 
finalizado sus estudios con posteriori 
dad al año 1964 y todas las personas 
que forman parte de círculos artísticos, 
centros culturales o similares, de eda
des comprendidas entre diecisiete y 
veintiocho años. 

Se admitirán obras de arquitectura, 
artes suntuarias, dibujos, escultura, 
grabado y pintura. L as obras de arqui- _ 
tectura deberán ser necesariamente 
proyectos referidos a una residencia 
universitaria, acompañados de las ma
quetas correspondientes, de libre elec
ción, con capacidad aproximada· de 
100 plazas. Los otros trabajos será•n de 
tema, material, ejecución y tamaño li
bres, convenientemente terminados y 
enmarcados para su exposición . 

Los exámenes de ingreso a San Marcos se iniciaron en 1925 con 99 
postulantes, desde entonces hasta 1968, año en que postularon 13,279, el 
índice de crecimento acusa 13,4.03 %; y demuesb:a . el incesante cre
cimiento de postulantes a la Universidad. Las razones son diversas: gra
tuidad de la enseñanza; desarrollo social, económico e industrial; mejor-

. ¡ 1 I if ' 1 , Los premios que se otorgarán son ruve- cu tura : intens· icacion de as · vias de c-omunicación; y nuevas opor-
tunidades. los siguientes: Gran premio de la Bie-

m¡l: 30,000 pesetas y medalla de oro; 
De todo lo cual se deduce, que es innato el deseo de la juventud Prim_er premio: arquitectura, escultura 

peruana de alcanzar mejores niveles de vida y fomentar el desarrollo del y pintura 20,000 _pesetas; artes suntua
país y a lo largo de medio siglo se constata la afirmación de este deseo; Tias y grabados 15,000 pesetas; dibujo 
esta es la razón del crecimiento prog~es.ivo de los postulCJ111tes a San Mar- . 10,000 pesetas; Segundo premio: arqui
c.os, con excepción de los años de 1929 y 1930; 1951 y 1952, pero es a; par- tectura, escultura y pintura_ 15,000; ar
tir de 1960 que los porcentajes se elevan considerablemente y exceden a tes suntuarias y grabafio 10,000 pese-
los cálculos de la progresión teórica. ¿ tas y dibujo 5,000 pesetas. 

EXAMEN DE ADMISION 1968 

Vacantes PUNTAJE 

Declaradas Cubiertas No-Cubiertas Máximo Mínimo 

2585 100.0% 1376 53.1 % 1267 46.9% 285 180/ 120 

1034 40.0 923 35 .7 11 7 4.5 285 180 

1090, 42.1 111 4.2 979 37.8 203 180 

461 17.8 342 13.2 118 4.6 175 po 

12.-Facultad de Medicina Vete
rinaria 50. 

en ninguno de los casos se ha lo
grado cubrir las vacantes declara
das en su totalidad. 

De las cifras consignadas en el 
cuadro N9 1 vemos que el menor 
rendimiento corresponde al área· de 
Letras, en donde de 1,090 vacantes 
sólo se han cubíerio í í í. La propor-' 
ción de vacantes-ingresantes se ma
nifiesta rela tivamente mejor en las 
áreas de Ciencias y Economía, pero 

En los cuadros Nos. 2 y 3 vemos 
la progresión del número de postu
lan tes desde 1925, año en que se dio 
comíenzo con ias pruebas de admi
sión, y la proyección de postula ntes 
hasta 197 1, tomando como base los 
de 1925 y las tendencias anuales. 

CUADRO N9 3 

POSTULANTES DE 1960 A 1%8 Y SU PROYECCION HASTA 1971 

T O TALE S 

Años Postulantes Tendencia 

1960 4554 5068 

1961 5594 5410 

1962 6164 5834 

1963 6801 6363 

1964 7312 7019 

1965 7107 7838 

1966 7290 8855 

1967 10107 10122 

1968 13279 11699 

1969 13658 

1970 16Ó96 

1971 19 136 

.COMENTARIO 
CUADRO Nº 3.- Postulantes de 1960 a 1968 y su proyección 

hasta 1971. 
• 

1.-La proyección de crecimiento de postulantes. inscritos en los pe
ríodos de (1960 - 1962) y (1963 - 1965), es exacta con muy ligeras: variantes. 

2.-La proyección para el período ( 1966 - 1968), no coincide con los 
postulantes inscritos para los años comprendidos en este perfodo. Los he
chos demuestran que el crecimiento de postulantes ha sido en tal cantidad 
que ha superado a los cálculos matemáticos que fijaban la tendencia de 
1 L699 para 1968 y en la práctica ha resultado ser de 13,279. 

3.-Para el período comprendido entre los años (1969 - 1971), la pro
yección estimativa señal~ la siguiente tendencia de: 

1969 

1970 

1971 

13,658 

16,096 

19,136 

que obliga a hacer un reajuste matemático a partir del período comprendi
do entre (1966 - 19·68), puesto que la: cliferencia de crecimiento entre 1966 y 
1967 es de 2,810 postulantes y de 2,900· postulantes inscritos entre los años 
(196,7 - 1968), que h~ce prever un aumento posil>le para el año de 196~ 
de 3,000 alumnos que totalizar~ 16,300, muy superior a la cifra de 13,658 
que establece la tendencia ~e proye,cción matemática calculada, 
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Exámenes de Ingreso en otras Universidades 
Los p~esidentes de los Comités de Admisión de las 

La Católica y Federico Villarreal responden a las 

Universidades de San Marcos, Ingeniería, .. 4graria, 

preguntas hechas por _ "Gaceta Sanmarquina" 
e Dr. SIMON PEREZ AL VA, 

Presidente del Comité de Ad
misión de San Marcos. 

1.-De acuerdo con el Consejo Univer
sitario las vacantes declar~das para 1968 
han sido 2,584 repartidas en: 1,034 para 
el Area de Ciencias; 1,090 para el Area 
de Letras y 460 para el Área de Eco
nomía, de las cuales sólo han sido cu
biertas: las Facultades de: Medicina, 
Farmacia y Bioquímica, Odontología, 
Veterinaria, Biología, Educación Cien
cias (Esp. Biología) , Química, Geología, 
Educación Ciencias (Esp. Fisi - Mat), 
Economía, Administración, y Escuela ~e 
Relaciones Ind. y Produc. 

El Area de Ciencias es la que acusa 
la mayor demanda de postulantes a pe
sar que el número de vacantes es in
ferior. 

Las Facultades: Obstetricia, Enferme
ría, Físico-Matemáticas, Tecnología Mé
dica, Derecho, Letras, Periodismo, Edu- · 
cación Letras, Servicio Social, y Escue
la de Contadores, -son las que han que
dado desiertas. 

.2.~Se ha constatado que este año los 
postulantes han tenido muy bajo ren
dimiento intelectual, quizás motivado 
por las condiciones socio-económicas 
del país y por la crisis que atraviesa la 
Educación Secundaria. 

En el Proceso de Admisión de 1968, 
se dispuso según el Artículo 99 del Re
glamento que no se podría ingresar a 
la Universidad con un puntaje menor 
del 50% equivale a 10 en la escala 
vigesimal, lo que no es aceptado en 
ninguna Universidad, Colegios o Escue
las de la República, en contraste con 
los últimos 5 años en que la Univer
sidad Nacional Mayor de San Marcos, 
aceptaba a los postulantes cubriendo 
las vacantes hasta con notas desapro
batorias, especialmente en el Area de 
Letras. 

Se tenía la impresión que el 1968 
sería un año regulador, armonizante ; 
sin embargo los resultados han demos
trado lo contrario. Es evidente que la 
imparcialidad_ en el Proceso ha ~ido 
una de las razones fundamentales en . 
el nuevo giro que ha tomado el ingre
so a San Marcos en 1968, cuyos resul
tados bajo todo punto de vista son m'uy 
importantes para la vida de esta Ins
titución, puesto que el examen por su 
carácter selectivo ha permitido selec
cionar con mucha honradez universi
taria a los mejores dotados intelectual 
y moralmenté. 

3.-Todo estudiante egresado de la Se
cundaria trata de mejorar su estado 
socio-económico adquiriendo una profe
sión, por lo que muchos han sostenido 
que la solución es fomentar la 
creac10n de nuevas Universidades a 
fin de ofrecer oportunidades a las ju
ventudes que anualmente egresan de la 
Educación Secundaria y que con toda 
justicia tienen derecho a postular a las 
Instituciones de Educación Superior, 
entre las _que se encuentran- las Uni
versidades; y a lo largo de los dos úl
timos lustros hemos constatado la crea
ción de más de 25 Universidades que 
totalizan hoy ·más de 36,. entre naciona
les y privadas, haciendo que la pobla
·cipn esfudiantil en las . U:r:iiversidades 
del Perú de 30,983 en 1960, ·alcance a la 
cifra de 86,074 en 1968 y se prevea en 
111,078 ·para 1970. · Además el volumen 
de ingresantes · por año en las Univer
sidades Estatales ha aumentado consi
derablemente y de 6,409 en ·1960 ha al- . 
cahzado 20,648 en -1968 y se prevé un : 
ingreso de, 26,659 par·a 1970; de lo dicho · 
se deduce que la creac;ión de nuevas 
Universidades no es la solución y sin 
considerar lo·s defectos propios de la . 

, improvisación de locales, regímenes 
académicos· ·y sobre · todo el factor hu- : 
map.o, estas .. Jnstituciones no han podi
do ab~orbez,· .ni el . 5Qo/~ e de . los -jóvenes 
que han postulado su ingreso y tal vez : 
sería la solución, promover las carre-

ras de Comando Medio o de corto tiem
po a través de los Colegios 'Regionales 
o ·como ·10 está haciendo San Marcos 
mediante la Escuela de Estudios Espe
ciales. 

4.--

5.-Durante la inscripción de los pos,. 
tulantes, por . razones de nuestr-a propia 
idiosincrasia y factores diversos se pro
dujeron embotellamientos al acercarse 
el vencimiento de los plazos señalados, 
originando trastornos en la marcha 
administrativa de la o'ficina de Ingre
so y de seguir incrementándose los 
postulantes como se ha comprobado 
hasta la ·fecha, las autoridades univer
sitarias estudian la necesida'& de meca
nizar la Oficina y ampliar sus instala
ciones. 

La indiscutible complejidad (,lel Pro
ceso· de Admisión obliga a un constante 
perfeccionamiento de los sistemas. Las 
condiciones circunstanciales que se 
presentan cobran diversos matices to
dos los años. Por otro lado, la incesan
te presión que se ejerce sobre el Co
mité de Admisión y el Proceso mismo, 
obliga a introducir modificaciones no 
siempre ajustadas a un estricto cri
terio técnico. Así en 1968, como en el 
próximo pasado (1967) , se dispuso que 
la Oficina del Banco Internacional re
caude los derechos de ingreso, logran-

3.-Algunas Facultades en el primer 
año dictan cursos de introducción a las 
matemáticas, a la física, etc., con la fi
nalidad de suplir las deficiencias que 
pudieran traer los ingresantes, pa~tien
do de la hipótesis de que los que han 
ingresado son los alumnos de mejor y 
mayor rendimiento. 

4.- ····························· ··· ·········································· ··"··············· 

5.-El proceso de exámenes ha sido 
idéntico a los años anteriores. El pro
blema en este caso deriva del tiempo, 
porque debemos entregar los resultados 
de los exámenes lo más rápido po
sible el mismo día. Este año sufrimos 
un ~ercance. Las notas que dio ia má
quina eran falsas, Se volvió a calificar 
y todo marchó bien. La falla· no fue de 
la máquina sino del programa. 

e BALDOMERO CACERES SAN
TA MARIA, Jefe del Departa
mento de Admisión y Orien
tación de la ,Oficina de Asun
tos Estudiantiles y miembro 
de la Comisión Técnica de 
Admisión de la Universidad 
Agraria de La Molina. 

1.-Sí, naturalmente. Las vacantes 
declaradas por la Universidad repre
sentan las posibilidades pedagógicas 
con las que contamos. Ninguna razón, 

so técnico en la preparación de exáme
nes de ingreso pueda proporcionarnos 
en los próximos años los instrumentos 
necesarios· para responder a la pregun
ta · planteada. Esa es una de nuestras 
metas en La Melina, por lo que man
tenemos un proyecto de investigación 
que comienza a proporcionar datos de 
gran interés. Me hubiera gustado ex
tenderme sobre esta investigación. Pos
teriormente, en todo caso, aparecerá 
una prtmera publicación sobre estos re
sultados. 

3.-Lamento discrepar con la misma 
formulación de la pregunta, pues en 
ella se asume algo no probado, como 
es la declinación del rendimiento de 
los postulantes a universidades a tra
vés de los años. Sería interesante ana
lizar los factores que determinan esta 
convicción tan difundida en el medio. 
Muchas veces se quiere apoyar el'l el 
anecdotario de respuestas dadas por 
postulantes y que los periódicos se en
cargan de difundir; otras, cuando exis
te la "aprobación" o ' "desaprobación", 
en el porcentaje de los desaprobados, 
Podríamos discutirlo con detalle, pero 
una y otra son bases falsas. En el fon
do me inclino a pensar que juega tam
bién aquí, en cierta medida, el mito de 
la "edad de oro", lo que no pasa de 
ser una visión ·decadentista de la vida. 

NUESTRAS PREGUNTAS 
J..-¿Se han cubierto las vacantes declaradas por la Universidad en el proceso de 

Exámenes de Admisión del presente año?. 

') -¿Cuál ha sido el nivel de rendimiento intelectual de los postulantes de 1968 en .... 
comparación al de los años anteriores?. 

3.-¿Qué medios de previsión toma la Universidad para compensar la deficiencia 

int~lectual de los ;postulantes (si existe)?. 

4.-¿A que factores atribuye Ud. la creciente'defección de los alumnos que postulan 

a las Universidades? 

5.--¿Oué tipo de problemas ha afrontado el proceso de admisión este año? 

do descongestionar la fluencia de pos
tulantes a la Oficina de Ingreso y al 
mismo t-iempo permitió asegurar la 
operación de recaudo, facilitando la ins
cripción y el pago de derecho; para su 
cumplimiento se hizo uso de los ser
vicios bancarios en todas las sucursa
les y agencias de la capital. Los exce
lentes resultados obtenidos, con _ esta 
medida durante el Proceso de Admi
sión de 1967 y 1968, hacen recomenda
ble su adopción definitiva y bien po
dría hacerse extensiva a todos los de. 
rechos universitarios 

e Ing. PABLO WILLTEATTER, 
Director del Comité de Ad

. misión de la Universidad Na
cional de Ingeniería. 

1.-Si, se han cubierto las vacantes y 
aún admitimos más alumnos como Ud. 
verá. De los 5000 postulantes que hemos 
tenido este año han ingresado 961 por 
orden de mérito decreciente, cuando 
solamente teníamos vacantes para 957 
postulantes, esta medida ha sido toma
da p9r disposición del Consejo Univer
sitario. Dentro del total de ingresantes 
el 92.26 % son varones y 7.73 % son mu
jeres. 

2.-Nuestra medida ha sido analizar 
las respuestas en seguida después de ca
da examen. Hemos encontrado r~ndi
mientos similares en el examen, y tam
bién en las curvas de distribución. En el 
año · anterior hemos tenido .3500 pos
tulantes y 800 alumnos ingresaron, es
ta vez teníamos 5000 postulantes y han 
ingresado 961. 

a menos que el número de postulantes 
fuera inferior a las mismas, podría lle
varno9 a declarar una plaza desierta. 
Dado que el número de postulantes es 
siempre m·ayor, el Concurso de Admi
sión está llamado a seleccionar a aque
llos que según las evaluaciones hechas 
se piensa razonablemente que serán los 
mejores estudiantes universitarios, 
hasta completar el número de las va
cantes (*) . En nuestra Universidad la 
"aprobación" o "desaprobación", cuan
do se trata del ingreso, son categorías 
que ya no empleamos porque somos 
conscientes de su inadecuación al pro
pósito del Concurso. Aún más. En el 
Concurso realizado recientemente he
mos aceptado 161 postulantes cuando 
sólo existían 160 plazas. Ello se debe· 
a que en el orden de mérito 158 había 
cuatro postulantes con el mismo punta
je, entre los cuales sólo arbitrariamen
te hubiéramos podido eliminar a al
guno. 

2.-En el momento actual, hasta don
de alcanza mi información, nadie podría 
contestar a esta pregunta e<n el Perú. 
Ello se debe fundamentalmente a que 
no tenemos ningún elemento de juicio 
que nos permita afirmar que los exá
menes de ingreso, año tras año, hayan 
tenido la misma dificultad. Si no te
nemos una medida estable, ¿cómo po
dríamos emitir apreciaciones sobre la 
mejor o peor preparación de los postu
lantes frente a la de los años anterio
res? Es cierto, sin embargo, que abun
dan opiniones al respecto. Como opinio
nes son respetables, pero nada más, 
Personalmente no me atrevo a emitir 
ninguna. Es de esperar que el progre-

Lo mismo encontramos cuando se ha
bla del fútbol peruano, de la morali
dad de la juventud, e incluso del cli
ma. Podría ser también un prejuicio 
clasista, en la medida que, al pensarse 
que están llegando a las puertas de la 
Universidad capas sociales que antes no 
podían hacerlo, se asume que el nivel 
de preparación medio de los postulan
tes debe háber bajado. Esto puede ser 
cierto en lo que corresponde al área de 
información que habitualmente se de
signa como "cultura general", pero no 
veo por qué ha de serlo en ·conocimien
tos específicos como son las materias 
escolares. 

4.-Conforme las Universidades ele
van su nivel surge una brecha ent-re la 
formación escolar y las exigencias del 
estudio universitario. Este, a mi pare
cer, es el fenómeno. No se trataría pues 
de una progresiva "pauperización" de 
la preparación escolar la que· crearía 
la brecha, si•no de un efecto del dina
mismo progresista de las universidades. 
Reformulando entonces la pregupta di
ría que la adecuación del recién in
gresado a la vida universitaria, que en 
algunas Universidades ha llevado a 
plantear el ingreso obligatorio a través 
de los Estudios Generales, intentamos 
solucionarla en La Melina mediante 
una revisión y modernización de la me
todología de la enseñanza de los pro
fesores, especialmente de los cursos bá
sicos; im.partiendo ciclos de orientación 
a los nuevos alumnos; adiestrándolos en 
técnicas de estudio (i::onsultas biblio
gráficas, manejo de fichas, etc .... ) así 
como por la intensificación de la con
sejería a nivel personaL Reconozco que 

la· solución definitiva sólo podrá llegar 
con la modernización de nuestro nivel 
primario y secundario. 

5.-Ninguno en -especial. El proceso 
se - ha realizado .con toda normalidad. 
Tomamos cinco exámenes en cinco días 
consecutivos, y a primeras horas de la 
mañana del sexto día estaban publica
dos los resultados. 

(*) 

• 

¿Quién podría afirmar que un 
postulante · con 10 de nota, va a 
fracasar en la Universidad y · que 
otro con 11 va a realizar sus es
tuclios con todo éxito? El ex·amen 
tiene carácter pronóstico, 

Dr. JUSTO ENRIQUE DEBAR
BIERI R., Presidente de la Co
mis1on de Admisión de la 
Universidad Nacional ·,,Fede
rico Villarreal". 

1.-Nuestra Universidad no ha declá
rado ,número fijo de vacantes. No exis
te predeterminación de vacantes. Así 
ha sido también ,en procesos anterior~s. -

En principio ingresan en la Univir
sidad todos los postulantes que alcan
cen, un promedio de 11 o más puntos. 
El número de vacantes resulta de esta 
forma indeterminado. , 

Pero, en yista de los insatisfactodos 
resultados finales del proceso de admj
sión, no sólo de este año sino tambi¿n 
de los últimos 5, las Facultades, por 
acuerdos de sus propios consejos _y · del 
Consejo Universitar-io, han tenido_., qÚe 
señalar un número de vacantes de 
acuerdo a la capacidad de sus local~s, 
sus posibilidades económicas y la natu
raleza o modalidad de sus estudios. 

Más claro; Si teóricamente se admite 
la posibilidad de que con nota 11 ingre
sen todos los postulantes, en la prácti
ca esto es imposible y, por el contrario, 
los aprobados con esa nota mínima son 
menos de los que pueden recibir las 
Facultades; por tal razón, en virtud de 
precedentes y con anuencia de las Fa
cultades, se habilitan las notas mejores 
en orden descendente, hasta completar 
las vacantes que cada Facultad esta
blezca. 

Pero eso si hay un porcentaje gene
ral de 17 a 18 % de aprobados para toda 
la Universidad,¡ este porcentaje varía 
según la Facultad de que se trate. Así 
tenemos que Arquitectura recibe 10%, 
Ciencias Administrativas 46%, Educa
ción 17 %, Ciencias Económicas 14%, 
Derecho 22% , Medicina 6% y Oceano
grafía y Pesquería 35 %. Estas cifras 
son estimadas, pues, la información ofi
cial se hará oportunamente. 

2.-En el presente proceso de admi
sión se introdujeron algunas innovacio
nes dentro de las qué, precisamente, el 
rendimiento en cuanto a "conocimien
tos", es· decir, "respuestas conforme a· 
cuestionarios sobre cursos estudiados en 
secundaria", pasó á. tener menor im
portancia que en años anteriores. Di
mos un valor de 40 % a las dos pruebas 
de conocimientos; el 60% correspondió 
a las pruebas de Aptitudes y Explora
ción Vocacional y al dominio del Len
guaje, comprensión de lectura y capa
cidad de expresión. 

A pesar de los desastrosos resultados 
de las pruebas de "conocimientos" sigo 
creyendo en lo que he afirmado siem
pre: No se puede ni debe llegar a con
clusiones definitivas sobre ·1a "capaci
dad" intelectual de los postulantes. 
Nuestros sistemas de. exámenes son 
"deficientes" o si se quiere "insuficien
tes". No existe ningún derecho para 
arrojar toda la responsabilidad de la 
"impreparación", de las "fallas", de los 
"desaciertos" sobre los postulantes. La 
capacidad inental, las aptitudes, ten
dencias y vocaciones no se apreciarán 
debidamente nunca con el tipo de prue
bas que se toman ahora en todas nues
tras Universidades. 

(Pasa. a la l)Úg. 4) 



PAGINA CUATRO "G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

Se denomina "Julio C. Tello" 

Fue Inaugurada Casa del 

Estudiante Provinciano 
Con un emotivo discurso pronunciado 

por el senador de la República, Alber
to Arca Parró, que constituyó una apo
logía de la vida qe Julió C. Tello, se 

. inauguró la Casa del Estudiante Pro
vinciano, ·construida en la A venida 
Grau. 

La ceremonia de inauguración del 
nuevo local universitario se llevó a ca
bo el 4 de marzo, con la presencia del 
Dr. Luis A . Sánchez, Senador y Rec
tor de la Universidad de San Marcos 
y del senador Alberto Arca Pa
rró; así como del Presidente de_ la Cá
mara de Senadores, ambos gestores de 
la construcción de la Casa del Estu
diante Provinciano, con fondos prove
nientes de sus iniciativas parlamen
tarias. 

El Dr. Arca Parró elogió a la v1eJa 
casa de . estudios de San Marcos, su an
tigua aula, de la que dijo "siento como
mi segunda casa" . 

Al referirse al nombre que habían 
decidido darle al edificio que se inau
guraba, expresó: "nada mejor que el 
nombre del más ilustre provinciano de 
nuestra patria, Julio C. Tello, quien re
cibió la orientación de otro célebre 
compatriota, Don Ricardo Palma, y lue
go, más tarde, fue uno de valores más 
connotados en el Perú y en el extran
jero". El orador abundó en una serie 
de pasajes de la vida del ·arqueólogo. 
Dijo que él se enorgullecía de haber 
sido su alumno primero, su amigo en
trañable luego y su albacea después. 

El Senador Alberto Arca Parró, pronunciando un emocionado discurso en 
la inauguración de la Casa del Estudiante Provinciano. 

Exámenes de ingreso en .. 
(Viene de la pág. 3) 

El fenómeno cierto es que hay defi
ciente preparación, pero esto no signi
fica "deficiencia intelectual". Defiendo 
al estudiante peruano. No lo eximo de 
responsabilidad. Simplemente quiero 
decir que no es su responsabilidad ex
clusiva. Esas orejas de burro que apa
recen en las caricaturas deberían ador
nar las cabezas de algunos profesores, 
directores, dirigentes, f4ncionarios y 
políticos que de educación saben tanto 
como del origen del universo. 

3.- Sobre este tema mucho se ha 
hablado y poco se ha hecho. Pero de
seo insistir en que no se debe hablar 
de "deficiencia intelectual" sino de "de
ficiente preparación", "defectuosa for
mación", etc. Las Universidades tienen 
que recibir lo mejor y escogerlo utili
zando los medios que -actualmente po
seen. Una vez admitidos los postulan
tes -a mi ver- es de toda urgenda 
infundir en ellos un espíritu de r ecu
peración, una fe en sus posibilidades 
mentales y su ' capacidad de esfuerzo; 
confianza en la eficiencia de sus maes
tros, seguridad en los métodos y sis
temas universitarios, respeto ante la 
conducta ejemplar del docente. 

Otras tareas de la Universidad pe
ruana deben estar orientadas a mejorar 
la calidad intelectual y moral de sus 
docentes, modernizar sus regímenes 
administrativos, establecer de inmedia
to un servicio de recuperación del es
tudiante secundario que acusa una de
ficiente preparación. En una palabra, 
hacer de la Universidad el gran taller 
del nuevo Perú, pero a condición de 
no continuar so:plando la pluma de un 
nivel a otro, cuando en realidad todos 
somos responsables del estado de la 
educación y de las Universidades, y si 
no se va a fondo hacia una obra enér-

cidad o por complicidad o por temor o 
por contormismo. Esto sería cuestión 
de analizarlo m ás ampliamente. 

4.-Para enfocar la magnitud del pro
grama deben considerarse varios facto
res, entre los que están: 

(1) Planes, programas y organiza
ción de la Educación Secundaria defi
cientes en relación a las necesidades 
del país y en relación al mundo con
temporáneo, visto desde todos sus án
gulos. 

(2) Elemento humano -dirigente y 
docente- funcionario y administrativo
impreparad<?, emp1nco, improvisado, 
irresponsable, insatisfactorio, etc. en al
tísima proporción. 

(3) Carencia de una política educa
tiva y de upa dirección enérgica, capa
citada, constante, vigorosa, que maneje 
con entusiasmo, sin temores y sin com
plicidades la educación del país. 

¿Los postulantes? Ellos no tienen la 
culpa. La adolescencia y la juventud 
no ·son malas. Malos son los sistemas, 
los dirigentes, los profesores, los planes, 
los programas. Malo es el sistema de las 
pruebas de admisión y malas son las li
mitaciones impuestas a nuestras Uni
versidades por insuficiencia material y 
económica y por falta de una orienta
ción acertada y precisa en la creación 
de Universidades, Institutos y Escuelas 
Superiores. 

·Por todas ·estas razones y muchas 
otras que expondremos pronto, creo 
que ya es tiempo no sólo de pensar si
no de actuar para cambiar radicalmen
te, atacar a fondo la estructura y bus
car buerios conductores de la educación 

gicamente conducida es o por incapa- nacional, especialmente, en este nivel 

Vista del edilicio de cuatro pisos que será dedicado para la vivienda de los estudiantes universitarios, 
más destacados, de provincias. 

:N"arró sus serias dificultades en la vi
da privada y pública y sobre todo exal
tó su hondo sentido de amor a la patria 
y sus valores históricos. 

A manera de anécdotas de sabor 
amargo en la vida de Julio C. Tello, el 
senador Arca Parró ci_tó dos episodios 
importantes : el incidente que se conci
tó con el envío de tesoros arqueológi
cos a la Feria de Sevilla, que luego se 
salvaron con el envío de material du
plicado y el caso de su "entierro pro
visional" en el Museo Antropológico de 
Magdalena, que fue, dijo el orador, el 
primer caso de un entierro provisional 
en el Perú. 

El Dr. Luis Alberto Sánclíez; al ha
cer uso de la palabra agradeció el 
aporte que el Dr. Arca Parró había he
cho, junto con él, para que se hiciera 
realidad este edificio que servirá de 

tan vapuleado como es la Educación 
Secundaria. Para ello necesitamos un 
esfuerzo sin prejuicios, trabajar con 
mística peruana, )lesterrar la incapaci
dad y la inmoralidad, barrer compro
misos e instaurar lás bases de una edu
cación integrada en todos sus niveles, 
desde la Pre-escolar hasta las Univer
sidade~ e Institutos Superiores. 

5.-Los de siempre: 

(1) Plétora de postulantes. 
abundancia · frente a escasez. 
postulantes, pocas vacantes. 

Super
Muchos 

(2) Sistema de pruebas que podemos 
calificar de híbridas, esto es, mezcla de 
la tradición escolar con algunas inno
vaciones más formales que esenciales. 

(3) Aparte de esto me place de
clarar que el proceso de admisión, de 
principio a fin, se ha desarrollado con
forme a la programación hecha por el 
Comité de Admisión, en el cual todos 
sus miembros han trabajado y colabo
rado con extraordinaria ur.idad, entu
siasmo y dinamismo. 

e J. ROGELIO LLERENA QUE
VEDO, . Director del Departa
mento de 'Asuntos Estudianti
les, desde 1965, Jefe de la 
Oficina de Ingreso de la U. 
Católica, desde 1963. 

1.- El hablar de vacantes respecto 
a ingreso exige señalar que , el número 
de vacantes establecido por la Univer
sidad representa sus posibilidades ma
teriales y sus dispónibilidades acadé
micas. Una formación adecuada requie
re 11mites numéricos en el alumnado, 
acordes con las posibilidades reales de 
la Universidad. 

De otro lado, la iniciación de los es
tudios superiores requiere en el estu
diante un nivel m'ínimo de conocimien. 

albergue a los estudiantes provincianos 
de las diversas universidades de Lima. 
Hizo también mención de los sacrificios 
que costaron a Julio C. Tello, para 
convertirse de un modesto provinciano 
en un ilustre científico que enorgullece 
al Perú. 

"Espero que los estudiantes que se 
beneficien con este local hagan honor 
a su nombre y al de ellos mismos", di
jo finalmente el Rector sanmarquino. 

A continuación, la señora Rosa Der
gán de Sánchez y el senador Alberto 
Arca Parró, padrinos de la inaugura-

. ción, descubrieron una placa recordato
ria. En seguida se sirvió un cóctel en 
los salones que acababan de ser inau
gurados. 

La Casa del Estudiante "Julio C. Te
llo" ~stá ubicada en la Avenida Grau 

tos y de habilidad intelectual. Ese mí
nimo está expresado en la Universidad 
Católica en la nota mínima aprobato
ria, la cual está en relación con el ren
dimiento del grupo postulante. Este año 
en las especialidades cuyo concurso de 
ingreso es administrado por la Oficina 
de Ingreso, los resultados han sido los 
siguientes: en Letras, para 250 vacan
tes, de 904 postulantes han aprobado 
249; en Ciencias Económicas, para 100 
vacantes, postularon 373 y han aproba
do 94; en la especialidad de Ciencias en 
Educación, para 80 vacantes, postula• 
ron 75 y aprobaron 21, en la Escuela 
Social de Lima, para 100 vacantes pos
tularon 222 y aprobaron 60; en la Es
cuela Social de Trujillo, para 55 vacan
tes postularon 147 y aprobaron 36. 

2.-' En la Universidad Católica el 
sistema de selección de postulantes es
tá basado en un muestreo amplio ( 450 
preguntas), objetivo (preguntas de op
ciones múltiples), técnjcamente eva
luado (escalas de calificación en rela
ción con el rendimiento real del grupo) 
y computado electrónicamente. Actual
mente estamos investigando los rendi
mientos. Sólo podemos adelantar que 
las curvas de rendimiento están en ge
neral dentro de los límites de la norma
lidad. 

3.- Estoy en desacuerdo con la for
mulación de la pregunta, pues ella da 
como hecho algo que todavía no se ha 
estudiado suficientemente en el país. 
Quizá no se trate de una creciente de
ficiencia en el rendimiento de los pos
tulantes; sino de defectos de evaluación 
todavía subsistentes. Mientras no se re
visen con criterio científico los sistemas 
de evaluación de conocimientos y de la 
aptitud académica y mientras no se in
vestigue exhaustivamente los resultadbs 
es -prematuro extraer conclusiones abso
lutas. 

Indudablemente el proceso de selec
ción debe ser estricto, pero no puede 

y ha sido construida en un terreno do
nado por la Universidad de San Marcos, 
junto a la actual sede de la Facultad. 
de Odontología. 

El edificio consta de cuatro pisos ·. y 
su capacidad es para 130 estudiantes 
cómodamente instalados. Cada uno de 
los departamentos tiene dos camas, dos 
armarios para guardar ropas y libros, 
un escritorio común y servicio higiéni
co particular. 

En el patio del edificio hay además 
baños comunes para varones y muje
res, un lavadero y una sala de estar . 
La oficina de administración queda en 
el primer piso. 

El pabellón que · ha sido construido 
en poco m,ás de dos años ha costado 3 
millones 300 mil soles. 

olvidar que el postulante es un escolar, 
que un muestreo de conocimientos po
bre no es confiable, que las normas· de 
calificación no deben ser apriorísticas 
y, lo que es peor, subjetivas, que no 
puede tomarse exámenes masivos con 
métodos tradicionales, etc. 

También deben estudiarse los siste
mas de evaluación escolar y no menos 
los sistemas de evaluación universitaria. 
La Universidad no puede erigirse sola
mente en censora de la educación se
cundaria, debe estudiarla en sus aspec
tos fundamentales y tomar contacto 
constructivo con ella. 

4.- El ciclo de estudios generales, 
cumple entre otras, la función de intro
ducir al estudiante en las disciplinas · 
universitarias. Donde termina la se
cundaria, comienza la Universidad. 

5.- Ninguno. El proceso de Exáme
nes de Ingreso se ha desenvuelto tal 
como fue previsto y planificado, dentro 
de la mayor seriedad y disciplina. Nues
tro afán constante es lograr el perfec
cionamiento del sistema. 

Gacet.anmarquina 
BOLETIN INFORMATIVO DE LA 

U. N, M.S. M. 
Es uno publicación editado por lo 

Universidad, bojo lo dirección técnico de 
lo Escuelo de Periodismo. 
Director: 

Mario Castro Ar.enes 
Secretorio de Redacción : 

Román Robles Mendozo 

OFICINA DE REDACCION : Departa
mento de Peri•odismo de lo Facultad de 
Letras y Ciencias Humanos (Ciudad 
Universitario). Teléfono 35550 - anexo 
16. 

ADMINISTRACION: Departamento de 
Publicaciones, Edificio Kennedy - · Of. 
809 - Av. República de Chile 295. 
Tef. 83727 - Anexo 33. 



- L -- -...- - ...-- ------

"G A C E ·T A S A N M A R Q U I N A" PAGINA CINCO 

Intensa acti-vidad desplegó la _Escllela de 
Estudios Especiales durante este verano 

En tanto .que las Facultades de la Universidad entran durante 
los meses de verano en un período de vacaciones, la Escuela de 
Estudios Especiales, dirigida por el Dr. Federico Kau.ffmann Doig. 
ha desplegado esta vez una amplia labor. digna de todo mérito. 

Dos son las actividades que merecen destacarse, además de 
los cursos habituales que la Escuela de Estudios Especiales desm
·rrolla: el ciclo de perfeccionamiento magisterial y los · ,cursos de 
· preparación para el ingreso a las universidades. De esto último 
.damos información aparte en este número de "Gaceta Sanmar-
quinó" . . 

Perfeccionamiento Mágisterial 
En el año 1949 se dictó en la Escuela 

de Estudios Especiales un Curso de Fi
losofía para profesores de Psicología, 
Lógica, Etica y Educación Cívica (R. 
S. 2176 de 29.Xl.49), que constituye eÍ 
más lejano antecedente de los Cursos 
de Perfeccionamiento que esta depen-. 
ciencia dé la Universidad de San Mar-

tor de nuestra Univers~dad, Dr. Luis 
Alberto Sánchez; el Jefe del Departa
mento de Sociología de la Universidad 
Agraria, Dr. José ·María Arguedas; el· 
Dr. Ca_rlos Neuhaus R. P ., Decano de 
la Universidad de Lima y muchos otros 
profesores. 

cos tiene a su cargo_ El número total de conferenciantes y 
profesores _fue de 160, que no damos 

Durante los meses de enero y febrero aquí por falta de espacio, pertenecien
del pte. año · se · desarrolló un nuevo . tes á, los claus_tros de las principales 
Curso de Perfeccionamiento, que por •·, Universidades _. de Lima, a más de ex
sus características corresponde a una.~ ·i3elftos-' de · la Casa d~ -la Cultura, Mi
total renovación de los mismos. •J? ~ stet io de Edticación, Teatro Uhiver-

~-~ sitario de San Mar.cos, Escuela Nacio-
Ocho fueron las especialidades 0fre- ; rial de Bellas Artes, Museo Nacionál de 

cidas: Castellano y Literatura;. Cultura la RepúbJica, . Biblioteca Nacional, Con
general y Fonética castellana; Etno- servatorio de Danza de San Marcos, 
grafía Peruana y Quechua, Filosofía y Museo de · Arte, -etc., periodistas, miem
Ciencias Sociales, Geogra! ía y Econo- bros de las Empresas Eléctricas, de la 
mía Política, Historia y Ar.quéología, L B. M . y otros más. 
Matemáticas y Física e Inglés. 

Profesorado: 
A_lumnado: 

Los alumnos-profesores asistentes al 
Para dictar conferencias y tomar a último Ciclo de Perfeccionamiento Ma

su cargo las diferentes asignaturas que gisterial, duplica~on el número de los 
comprendía cada especialidad, se soli- que se matricularon el año 1967; ello 
citaron los servicios de distinguidos fue posible debido al atractivo del re
profesores e intelectuales de la Univer- n9mbre de los conferenciantes y pro
sidad de San Marcos y de otras Uni- fesores que dictarían los cursos, y a los 
versidades, las cuales en ejemplar ges- · modernos medios de propaganda em
to de colaboración facilitaron a los mis- ·pleados, que hizo posible que el cono
mos su participación en este intento cimiento del Ciclo llegara a los más· 
de elevar el nivel intelectual y la pre- apartados lugares del territorio nacio
paración del profesorado peruano. na!. Así se recibieron innumerables 

Es así como acudieron a sus aulas; el 
Rector de la Pcmtificia Universidad Ca
tólica, R. P. Felipe Mac Grégor S. J. ; el 

· Rector de la Universidad Guzmán y 
Valle, Dr. Juan José Vega; el Rector 

. de la Unjversidad de Ingeniería, Ing. 
Santiago Agurto Calvo; el mismo Rec-

cartas, telegramas y llamadas telefóni
cas de larga distancia solicitando reser
vación de matrícula. 

Sobre los 1,092 alumnos que se pre
sentaron a exámenes, aprobaron con 
buenas notas el 71 % y con nota sobre
saliente el 23 % . 

El D~. Cuis Enrique V alcárcél, Ccit~ck{itic~ Emérito, volvi6 a las aulas, a 
las de la Escuela de Estudios Especiales, para enfrentarse a un público· 
· formado _por maestros provincianos, áyi,dos de per~~ccionarse, 

Maestros-alumnos que .participaron en la excurs1on a las ruinas de Pachacamac. con el profesor del Curso 
de Historia, Dr. Julio Espejo. 

Exámenes: 

Una comisión especial presidida por 
el mismo Director de la Escuela, Dr. 
Federico Kauffmann Doig, quien t omó 
a su cargo la Coordinación del Curso 
de Perfeccionamiento - Magisterial de 
1968, y se reunió a partir del 12 de fe
brero para acordar el procedimiento y 
demás aspectos relativos al exa.men del 
alumnado. 

Dicha Comisión estuvo integrada por 
los profesores: Dr. Adrico Vía Ortega, 
Dr. Juan Ferro, Prof. Porfirio Meneses, 
Dr. Francisco Bendezú, Profra. Olga 
Melgar de Parra Morzán, Ing. César 
Sotillo, Dr. Silvio Julio y Dr. Jorge 
Mendoza. 

Luego de aplicados los exámenes, ca
da uno de ellos asumió la corrección 
de las pruebas de sus respectivas es
pecialidádes. 

Simultáneamente se distribuyeron 
cuestionarios para la evaluación del 
Curso de Perfeccionamiento por los 
mismos alumnos, habiendo ellos mani
festado su . apreciación a través de co
mentarios. y sugerencias. Los resulta
dos de esta evaluación están siendo es
tudiados por el Dr. Jorge Mendoza, 
Jefe de Perfeccionamiepto Mag~sterial 
del Ministerio de Educación. · 

Actividades 

Culturales 
Muy variadas actividades recreativo

educativas fueron ofrecidas a los Pro
fesores-alumnos del Curso de Perfec
cionamiento Magisterial: el Ballet Uni
versitario actuó gracias a la colabora
ción del M<? Roger Fenonjois ; el Teatro 
Universitario ·que dirige el Dr. Guiller
mo Ugarte Chámorro presentó dos 
obras de vanguardia ; e'l grupo argen
tino "Grillo" dio a conocer una moder
nísima obra ; y el Coro Universitario 
de Rosa Alarco deleitó a los concu
rrentes. 

Las visitas 'a los Laboratorios Kodak, 
al Instituto Geográfico, al Planetarium, 
a los Museos de Arte, Nacional de An
tropología y Arqueología, fueron con-

ducidas por profesores y especialistas, 
entre ellos el · mismo Director de la Es
cuela de Estudios Especiales Dr. Fede
rico· Kauffmann Doig, quien condujo la 
visita de dos grupos a los museos res
pectivos. 

A estas actividades extracurricula
res se sumó un almuerzo de camarade
ría que se llevó a efecto en "Rosit a 
Ríos", el domingo 25 de febrero, frater
nizando en él alumnos y profesores. 

Premios: 

Di-rector de la Escuela de Estudios Es
peciales·, Dr. Federico Kauffmann Doig, 
y la amable cooperación de la Dra. Ma
tilde Pérez Palacio, Directora del Ins
tituto Femenino -de Estudios· Superiores 
de la Universidad Católica, quien donó 
un premio pecuniario. 

Clausura: 
El Curso de P erfeccionamiento Ma

gisterial fue clausurado en · ceremonia 
especial efectuada en el Teatro Muni
cipal, presidido por la Dra. Mar
tha Pajuelo, Directora de- Formación 

Como estímulo al mejor aprovecha~- Magist!=!rial, representando al Minis
miento obtenido por los Profesores- tro de Educación. En el es trado oficial 
alumnos de las ocho especialidades, se se hallaba, igualmente, el .Rector de 
otorgaron valiosos premios, gracias a la la Universidad Guzmán y · Valle, Dr. 
generosa colaboración de la Librería Juan José Vega, e l Director de. la Es
"La Familia", la cual obsequió ocho co- cuela . de ·Estudios Especiales,-'Dr. Fede
lecciones de importantes obras -gen- rico Kauffmann Doig, y el Dr·. Jorge 
tileza de lQs Sres. Goddard y Muñoz-, Mendoza, Jefe de Perfeccionamiento 
del Rector de la Universidad de San Magisterial y Asesor del Curso que 
Marcos, Dr. Luis Alberto Sánchez, del allí se clausuraba. 

El Dr. Federico Kauffmann, DirectÓr de la ,Escuela de Estudios Especiales, 
dando lectura a su discurso de orden en la ceremonia de clausura del 
curso de perfeccionamiento magisterial que se realizó en el Teatro Muni
cipal. Asistieron al acto el Dr. Juan José Vega y la representante del 

Ministerio de Educación. 
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SAN MARCOS AL SERVICIO DÉ LA COMUNIDAD 

APORTE EN EL ESTU,D10. DE ALPAC 

Dr. MANUEL MORO 
Co-Directór del IVITA 

El Instituto Veterinario de .Investi
gaciones Tropicales y de Altura, 
I.V.I.T.A., de la .Faéultad de Medi
cina Veterinaria de la Universidad 
Nacional Mayor de San Marcos, 
desde su creación el 20 de diciem- · 
bre. de 1962, ha dado un gran énfa
sis al estudio de los auquénidos, no 
solamente por la importancia que 
tµvieron en la época del incanato, 
proporcionando alimento, vestido, 
transporte· y combustible; sino tam
bién por su importancia económica 
actual y las grandes posibilidades 
que estos animales tienen para el 
desarrollo pecuario de la Sierra. 

Las alpacas (Lama pacos) junto 
con las llamas (Lama glama), fue
ron dorpesticadas por los poblado
res del altiplano dos siglos antes de 
Cristo; permaneciendo los otros . dos 
---- - - - 4-- ' , - , . ,.., --
auquenidas : el guanaco (Lama gua-
nicoe) y la vicuña (Vicugna vicug
na), hasta ahora prácticamente :al 
estado salvaje 

Tropicales y de Altura de la F 
0

b) Se ha compro_bado, mediante 
laparatomías seriadas practicadas 
en los mismos animales, que el 
cuerpo lúteo que se forma después ' 
de un coito e'Stéril, regresiona en 20 

. días, es decir las hembras pueden 
presentar celo todos los meses. 

c) Se ha comprobado que la ac
tividad s.exual de las alpacas hem
bras y machos, no sólo se circuns
cribe a los meses de diciembre a 
marzo.; como ha sido 'Siempre la 
creencia, sino que dicha actividad 
se manifi(?sta en todos los meses del 
año. 

d) Se está estudiando la transfe
rencia de huevos, es decir de óvu
los fecundados. La inseminación 
artificial es un medio valioso para 
obtener el mejoramiento genético 
de los animales, · pero tiene la limi
tación de sólo permitir el aprove.
chamiento del macho. Mediante la 
técnica de transferencia de huevos, 
es posible aprovechar ambas poten
cialidades genéticas, la del macho 

· El Perú es el país que más alpa
cas posee, actualmente tenemos 
3'200,000, Bolivia tiene menos de 
300,000 alpacas y Chile menos de 
40,000. Nuestras alpacas son pas
toreadas en la Sierra en ,pastizales 
naturales, situados sobre los 4,000 
metros sobre el _nivel del mar, es
tando casi los dos tercios de ellas 
concentradas en el Departamento 
de Puno. 

El Dr. Saúl Femández Baca, observando un grupo de alpacas que se emplea en el estudio de la nutrición. 

' y de la hembra. Esta técnica ha si
do de.sarrollada a un alto nivel de 
éxito en ovejas y cerdos a pesar de 
las dificultades en sincronizar las 
hembras receptoras. Si se desarro
llara esta técnica en auquénidos, 
las ventajas serían considerables. 
Para este estudio se recolectan los 
huevos in vivo de alpacas mediante 
laparatomía (abertura del abdomen) 
y luego son transferidos a hembras 
alpacas que previament~ han ·sido 
sincronizadas (preparadas para que 
su útero pueda recibir al huevo). 
Los resultados de este estudio se da
rán próximamente. 

Las 3'200.00 de alpacas, producen 
anualmente fibra, en soles, que es 
casi la misma cantidad que Lo que 
producen en lana los 15'000,000 de 
ovinos, esto es debido a que la fibra 
de alpaca cuesta aproximadamente 
tres veces lo que cuesta la lana de 
ovino y no tiene competencia en el 
mundo. 

Centros de 

Investigac_ión 
.21 IVIT A realiza sus investigacio

nes sobre auquénidos en: 

· 1) Los diversos laboraforios .de 
la Facultad y en la Estación de Al
tura de Huancayo. · 

2) En la Granja Modelo de Au
quénidos de La Raya que pertene
ce a la Universidad Técnica del Al
tiplano, con la cual se trabaja me
diante Convenios. La Granja de La 
Raya cuenta con 5,000 alpacas, la
boratorios -equipados por IVIT A y 
pabellones de vivienda, y está si
tuada entre los Departamentos de 
Cuzco y Puno a 30 Kms. de la ciu-

. dad de Sicuani a 4,200 metros so
bre el nivel del mar. 

3) En la ciudad de Macusani 
que e.s la capital de la Provincia de 
Carabaya, Departamento de Puno, 
donde se cuenta con un laboratorio 
de diagnóstico. Macusani está si
tuada a 6 horas de la ciudad de Ju
liaca, a 4,600 metros sobre el nivel 
del mar. 

Próximamente 'Se establecerá una 
Estación Principal de• Investigación 
de Auquénidos. 

Tanto la F.A.O., como la Funda
ción Rockefeller, han aportado los 
fondos suficientes para equipar los 

EietnP:larE!s_ del _C~n.1:!'o E_,q;>erimental que tiene el Instituto en La Raya, Puno. 

diferentes laboratorios dedicados al 
estudio de auquénidos. 

P ef sonal que trabaja 

en auqué~idos 
El Instituto cuenta con cuatro pro

fesionales que permanecen en los 
Centros de InvestigadiÓ'n, además 
un gran número de profesores visi
tan frecuentemente las estaciones, 
permaneciendo en ellas varios me
ses. 

Gracias a la ayuda de la F.A.O. 
se están perfeccionando en el ex
tranjero diversos técnicos y ya te
nemos de regreso al Dr. César No,. 
voa, especializado en Reproducción, 
en Inglaterra y al Dr. Wilfredo Cal
derón, especializado en Nutrición, 
en California. La Fundación Rocke
feller· colabbra también en el per
.feccionamiento de los técnicos y ac
tualmente dos Catedráticos Princi
pales de la Facultad, est6n realizan
do estudios para obtener · el grado 
de Ph. D. en la Universidad de Cor
nell, trabajando · en tejidos de alpa
cas· que les remitimos (Dr. Augusto 
Vallena.s, en Fisiología y Dr. Saúl 
Fernández Baca, en Reproducción). 

Estudios qu~ se 

realizan en alpacas 
1) Estudios sobre la reprodu~ 

ción : 

Este es un aspecto muy importan
te, porque las alpacas tienen una 
forma de reproducción muy carac
terística, la ovulación es inducida 
por el coito y el período de gesta
ción es de 11 r¡2 meses. Se ha ob
serva.do que la fertilidad promedio 
en las haciendas alpaqueras es del 
50%, es decir que de cada 100 ma
dres alpacas, se obtienen sólo 50 
crías al año. Entre las estudios que 
se hacen están: 

a) Estudios sobre inseminae1on 
artificial de alpacas con semen de 
vicuña, habiéndose logrado ya una 
cría paeo-vicuña (híbrido). 

2) · Estudios sobre eiúermedades: 

Se han descrito hasta ahora 17 
enfermedades infecciosas y 9 ei-ifer
rriedades parasitarias, señalándose 
el método de control de cada una 
de ellas. Se ha demostrado que las 
enfermedades más importantes son 
la enterotóxemia, producida por el 
Clostridium welchii, que mata hasta 
el 80% de las crías más gordas y 
la sarna producida por el Sarcoptes 

E1emplar de alpaca de 
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S del Instituto Veterinario lnveStigaciones 
cultad de Medicina Veterinaria 

. . . 

de · San Marcos 

El Dr. Enrique Franco, mostrand~ a los • estudiantes de la F acuitad, Ja calidad de las fibras de lana · de alpaca. 

co es cerF~do mediante una solu- · 
ción de Cl Na al 10%. 

2) Enseñanza a lO'S alpagueros .. 

Dos hermosos ejemplares de alpaca (Lama-pacos) de la raza Huq:caya. 

mm. cúbico. Se están realizando 
trabajos en glándulas y tejidos ·pa
ra profundizar su conocimiento. 

Este servicio viene prestándose en 
Macusani, hace dos años y consis; 
te en dar al ' alpaquero demostrado 
nes prácticas de selección de los 
padrillos y madres alpacas, dosifi; 
caciones, vacunaciones, manejo de 
lO's rebaños, etc. 

scabiei Yar auchenidae que malo
gra el vellón y es transmisible al 
hombre. Se ha visto que las alpa
cas son afectadas por la rabia, 
cuando -son mordidas por perros ra
biosos (no hay transmisión entre 
ellas). Son asimismo muy resisten
tes a la fiebre aftosa y no son afec
tadas por la sífilis. La sífilis hasta 
ahora no ha. sido observada en nin
gún animal doméstico y la creencia 
que existía que las auquénidos po
dían ser afectados con la sífilis, no 
tiene base científica. 

3) Estudios sobre nutrición: 

Se ha demostrado que las alpa-

a raza SURI, enfenria. 

cas, utilizan los alimentos en un 
50 % mejor que los ovinos, por lo 
tanto la creencia que una alpaca 
equivalía a cuatro ovinos es falsa, 
correspondiendo una alpaca a 1.2 a 
1.5 ovinos. 

4) Estudio Histológico e Histo
químico : 

Se ha demostrado que las alpa
cas poseen 14 millones de glóbulos 
rojos y 15,700 glóbulos blancos, por 

· 5) Preparación del Atlas Anató
mico : 

Se ha realizado el estudio de la 
dlii!eología, que en parte ha sido pu
bli~ada y se está estudiando las vís
ceras. 

6) Estudios Fisiológicos: 

Se ha demostrado que la alpaca 
es un rumiante, cuyo surco esofági-

Enseñanza sobre 

auquériidos 
El !VITA imparte en los Centros 

de Investigación y mediante visitas 
a las hacie:r;idas: 

1) Enseñanza a los estudiantes 
de la Facultad y de otras Universi
dades, familiarizándoles con el ma
nejo de los auquénidos. 

Creemos que el Perú, debe esti
mular más la crianza de los .auqué-. 
nidos, ya que ellos son los animales 
que más se adaptan a nuestras se
rranías y producen una fibra de 
alto valor, sin competencia en •.el 
mundo. 

. . . . 

PLAN DE ESTUDl-O SOBRE EL DEPARTAMENTO 

En el número anterior de la "Gaceta 
Sanmarquina" entrevistamos al doctor 
Rafael Dávila Cuevas; -Decano de la Fa
cultad de Ciencias, sobre la creación de 
un nuevo Departamento, el de Mecánica 
de -Flúidos, ahora publicamos el plan 
de estÚdio sobre el mismo Departa
mento elaborado por el doctor Rafael 
Dávila Cuevas y el ingeniero Guy-Ger
lier L. experto en Cooperación Técnica 
de la Embajada Francesa. 

En dicho plan esbozan los objetivos, 
programas de estudio -y proyecciones 
del Departamento de Mecánica de Flúi
dos. 

A continuación presentamos el texto 
del mencionado plan. 

El Departamento de -~ Mecánica de · 
Flúidos de la U.N.M.S.M. tiEm.e por ob
jeto formar ingenieros con la me'jor · 
preparación profesional que le sea po
sible, es decir, dar a los Ingenieros
Alumnos todos los conocimientos nece
sarios para asumir las responsabilidades 
que se les encomienden en el futuro. 

Idealmente desearíamos poner en la 
industria el elemento humano inmedia
tamente utilizable. Tal concepción pare
ce lógica a primera vista, pera reflexio
nando ella parece vana y contraprodu
cente: vana, porqúe no poáríamos ense-·· 

-ñar a nuestros Ingenieros-Alumnos la 
totalidad de técnicas en -actual apli-

. ' 

DE· MECANICA . DE FLUIDOS 
cac10n; contraproducente, porque to
do conocimiento encaminado a los 
detalles tendería a disimular los ho
rizontes o metas fijadas, esta actitud 
entorpecería, el carácter predominante 
del Ingeniero moderno, su disponibili
dad creativa en una época en que el pro
greso de la ciencia revoluciona las téc
nicas cada 10 ó 20 años. No olvida
remos que formaremos ingenieros y no 
solamt<nte técnicos: los que con ampli
tud de miras, juzguen y solucionen . y · 
ejecuten las obras o problemas a solu
cionar; no sólo con las técnicas de actual 
aplicación sino también intuyéndo las 
modificaciones de éstas, consecuencia 
del progreso cada vez más vertiginoso 
de las ciE!Ilcias. 

Nuestro objetivo, por consiguiente, es 
formar en \IlUestros alúmp.os espíritus 
críticos y reflexivos; los que dadas las 
circunstancias, planteen correctamente 
los problemas qúe se les presenten y los 
solucionen; objetivo que esperamos lo
grar coordinando una instrucción bási
ca fundamental con una práctica expe
rimental, no tomada esta última como 
una finalidad en sí, sino como aliciente 
de mantener el deseo y crear· la Ifecesi
dad de observar los distintos fenóme
nos, buscando las esquematizaciones o ' 
hipótesis necesarias que permitan com
prenderlos. 

Alumnos de Alto Nivel: Nuestra en
señanza se . ·dirige al Ingeniero-Alum-

no que, ·gozando de condiciones que 
sobrepasen aquellas del estudiante me
dio, deseen desarrollarlas, reservándo
nos el derecho y el deber de ·canalizar 
)'. cultivar dichas posibilidades, tales co
mo las de explorar un amplio dominio, 

. trabajo rápido y efectivo; análisis crí
tico · de los problemas que permitan la 
captación de la generalidad del asunto 
antes de sus detalles, voluntad de tra
bajo, capacidad de reacción •·frente a 
nuevos problemas, llamada a una i•ntui-

Dr. Rafael Dávila Cuevas, Decano: 
de la Facultad- de -Cienci'as. 

c1on razonable para complementar -un 
conocimiento fragmentario, cualidades 
que serían cultivadas durante la instruc
ción de las responsabilidades que les es
peren en el futuro . 

Matemáticas y Experiencia se 
Complementan 

La Mecánica, en general, y más espe
cialmente la Mecánica de Flúidos, no 
pod~ía desarrollarse en nuestra época 
sin . un importante aporte teórico _y sin 
utilizsr un formalismo matemático ya 
que tampoco cabría olvidar que ésta 
tiene su fuente en la experiencj a y que · 
debe concluir en realizaciones prácticas, 

Es decir -que 'debemos partir :: de · un 
nivel matemático bastante avanzado : 
introducir por ejemplo los. tensores pa

·ra establecer las ecuaciones de _Navier
Stokes y estudiar el trabajo .Y la ener
gía ·en medios continuos, así .como tam
bién las funciones especia1es para de
sarrollar la teoría de la capa límite. Shi 
embargo esta doble tendencia· es un pe- , 
ligro·:. el eminente papel asignado alma
temático puede conducirlo. a aislarse 
completamente del mundQ .real y desa
rrollar sus teorías .p.dr ~l -úpico placer 
del razonamiento perfecto. El-m,a,t~mát-i
co debe preocuparse de ·!os .prob)erria:;;· 
útíles y no solamente ,de· lQs·. :jlin:d_os" · 
problemas. , -.:./.~ .. ::•. -i·.!:.-i es, 

(PASA A LA PAGINA 8 ) 
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Alto_ representante del CIESPAL visitó 
redacción de ''Gaceta Sanmarquina'' 

El Director_ de Documentación del versidad Católica de Chile y en la Uni- zado desde 1960 las siguientes investi
Centro Internacional de Estudios Su- versidad Superior de Periodismo en gaciones: Dos semanas en la Prensa de 
periores de :Periodismo para América Buenos Aires. La finalidad de esta cla- América Latina y un estudio cómpara
Latina Ing. Ramiro Samaniego, visitó se de investigaciones -nos dijo- es me- tivo de 29 diarios de mayor circulación 
la redacción df! la "Gaceta Sanmarqui- dir el índice socio-económico de cada de América Latina. Asimismo realiza: 
na" Y la ~scu~la de Periodismo de país a travé~ de los medios de comu- ron el año pasado_· una investigación so
nuestra Umvers1~ad. _ . nicación o.e masas. Anteriormente-ya se. bre los medios de comunicación y la 

_El In_g. Samamego, se encuentra en han realizado esta misma clase de tra- migración en Brasilia. Actualmente 'se 
Lima dictando un curso sobre métodos bajos en Quito y Costa Rica auspicia- realiza una · prueba piloto a base de 
de investigación sobre , comunicac1on dos por la UNESCO, CIESPAL y la cuestionarios sobre un universo urba
c~lectiva en el ~emi~ario par~ . perio- ULAPC. no en Lima para detectar la participa
distas en la Uruvers1dad Catohca de "El Centro Internacional de Estudios - ción cultural y política de los entre-
1'.i:11ª Y está dirigiendo la _investiga- Superiores de Pei,iodismo para Améri- · vistados de acuerdo-a 1a,{mpatía", con
c10n sobre el uso de los med10s de co- ca Latina viene desplegando intensa cluyó nuestro visitante durante su bre
municación en nuestra capital. Esto actividad de investigación ligada a la ve estada en la . Escuela de Periodis-

. mismo se viene realizando en la Uni- comunicación de masas. Así han reali- mo de San Marcos. 

Plan de Estudio sobre el Departamento. ,. 
(Viene de la pág. 7) 

La obra es difícil porque él, nunca po
drá introducir_ la realidad compleja en 
sus ,ecuaciones, debería seleccionar los 
parámetros significativos del fenómeno, 
esquematizar sus causas sin que ésta 
haga desaparecer los factores pri•ncipa
les en provecho de los secundarios. Esto 
implica en él una profunda intimidad 
con el fenómeno, un estrecho contacto 
con la realida¡i. 

En esta técnica se puede encontrar 
grandes escollos, como el excesivo de
talle y la carencia de la elasticidad crí
tica en la reconsideración de las hipó
tesis que permiten o.ominar la realidad 
y percibir las correlaciones ·éntre los 
fenómenos. El arrebato del_ matemático 
seducido por la lógica de los razona
mientos sobre los entes que él ha edifi
ca~o, puede oponerse en principio a la 
naturaleza, en el re.chazo de sus teorías 
al no ser confirmada por la experiencia. 
·Es entre estos dos peligros que debemos 
encontrar nuestro camino. 

Observación escrupulosa de la reali
dad, facilidad en la esquematización e 
hipótesis de ·trabajo, autoridad en los 
cálculos y, sin embargo, modestia en 
la confrontaci6n de los resultados de la 
teoría con la experiencia, tal sería la 
fecunda síntesis que debe alcanzar el 
Ingeniero en Mecánica de Flúidos, igual
mente lejos de la teoría estéril y de las 
"recetas de cocina". . 
Organización dei Departamento de Me- · 

cánica de Flúidos. 
Primer año: Formación General (Mate-

máticas y Física). 
Segundo Año: Mecánica de Flúido!!!. 
Tercer Año: Especialización 
Los Programas de Base: 

· Hemos insistido sobre la importancia 
de ·una sólida cultura matemática bá
sica. Esta cultura matemática será clá
sica en el fondo pero moderna en la 
forma. · El número de requerimientos es 
haber terminado el 29 año de Matemá
ticas o de Física en la Facultad de 
Ciencias. 

d) Un cuarto programa de Cálculo 
Avanzado IV, semestral, donde se estu- · 
diarfi las funciones especiales y cálculo
simbólicó con las transformaciones de 
La_place y de Fourier. 

· F:ísica 

Los conocimientos ·básicos en Física 
son igualmente importantísimos puesto 
que hay muy pocas ramas en la Física, 
en las que los conocimientos de la Me
cánica de Flúidos · no se necesiten. El 
Dpto. de Mecánica de Flúidos de la U. 
N.M.S.M. se desarrollará, en consecuen
cia .los siguientes cursos: 

a) Termodinámica, anual, donde se 
estudiarán los grandes principios, las 
funciones termodinámicas y las máqui-
nas térmicas. · 

b) Mecánica Técnica, anual, donde se _ 
estudiará principalmente los principios 
y los teoremas generales de la dipámi
ca del punto y de los sistemas y las 
ecuaciones de Lagrange, etc. 
· c) Electrónica, donde se desarrollará 
principalmente toda la parte relativa a 
la medición y regulación de los apara
tos. 

Mecánica de Flúidos 

De los 3 años de éstudios que impar
te el Departamento de Mecánica de 
Flúidos de la U.N.M.S.M., el segundo 
año es reserva(jo exclusivamente a los 
cursos básicos de Mecánica de Flúidos. 
Se dictarán tres curs.os: 

a) Mecánica de Flúidos Teórica 
b) Mecánica de Flúidos Experimen

tal 
c) Similitud Física y · sus aplicacio

nes a la Mecánica de Flúidos. 

Alumnos podrán proseguir en ramas de 
esta ciencia suficientemente importan
te para· constituir enseñanza completa 
por sí misma; dichas ramas constituyen 
las especialidades que propone el De
partamento de Mecánica de Flúidos de 
la U.N.M.S.M: y en esto precisamente 
su originalidad e importancia. 

Mas concretamente el Dpto. de Mecá
nica de Flúidos de la U.N.M.S.M. ofre
ce como especializacibnes: 

La Hidrología que será desarrollada 
con su aspecto de Ciencia de la Tierra 
cuandó trate de Geología o de la Botá
nica; con su aspecto matemático cuando 
ella trate algunos problemas de los me
dios porosos, y con su aspecto estadís
tico cuando ella ·utilize los datos reco-

. gidos. 

Hidráulica Subterránea a la cual se 
abordará las ecuaciones fundamentales 
permanentes y no permanentes de ma
nera teórica y luego práctica sobre mo
delos matemáticos, eléctricos e hidráu- . 
licos. Por fin desarrollaremos de mane
ra completa la hidráulica de pozo. 

La Hid~áulica Fluvial o Mecánica de 
las Suspensiones en la cual se estudia
ran suc·esivamente la evolución de las 
partículas sólidas _en el seno el.e un 
flúido en movímiento, el problema del 
arrastre del material de fondo, los cau
ces estables, los problemas de erosión y 
las obras de defensa y encausamiento, 
los modelos de fondo móvil, y por fin, 
se enseñara como medir las caracteris
ticas de un río. 

La Hidráulica Marítima en la cual 
presentaremos y explotaremos de mane
ra completa la noción de ondas teóricas, 
la noción de ondas reales; luego se es
tudiará el problema de las alteracione¡¡ 
de onda, el problema de arrastre. Por 
fin se analizarán las principales estruc
turas marítimas y se enseñará como es
tudiar los fenómenos de hidráulica ma
rítima sobre modelos- reducidos. 

La Climatolggía 
La Meteorología 
La Oceanografía~ Física 

Se•ñor Alfredo Noverol, recibiendo la .medalla de oro de manos de 
la Secretaria de Cultura de la Asociación de Empleados de San 
Marcos; Nélida Callirgos, por haber cumplido 30 años de servicios 
a la Universidad. Similar distinción recibieron otros empleados de 

la Universidad. 

Dr .. JOSE FARIA, CATEDRATICO 
HONORARIO, RECIBIO SU DISTINCION 

Catedrático Honorario de San Mar
cos recibió su título correspondiente y 
la insignia respectiva que se le había 
asignado en 1965, esto sucedió en la úl
tima semana de febrero en la Sala de 
Profesores de la Facultad de Letras y 
Ciencias Humanas. Nos referimos al Dr. 
José Faria Goias Sobrinho, quien fue 
nombrado Catedrático Honorario de la 
Universidad Nacional Mayor de San 
Marcos en 1965 por la proposición del 
Consejo de la Facultad dé Letras y 
Ciencias Humanas que presidía el en
tonces Decano de nuestra Facúltad, Dr. 
Augusto Tamayo Vargas; mediante la 
resolución rectoral número 22881 firma
_ da por el Dr. Mauricio San Martín y el 
Secretario General, Dr. Florentino Ciu
dad, quedó nombrado y se dijo que en 
el Brasil recibiría tma invitación para
venir a recibir su insignia correspon
diente y dictar un ciclo de cO'Ilferencias 
sobre psicología y biología. 

El Dr. José Faria Goias Sobrinho es 
un destacado educador e intelectual del 
vecino país del Brasil, su conocimiénto 
·amplio y profundo abarca muchos as
pectos del saber humano; es médico, 
biólogo, profesor universitario y autor 
de bellas composiciones líricas. 

En esfa oportunidad, ant_es de que el. 

norario, el Dr. Augusto Tamayo Vargas, 
quien, entre otras cosas, dijo las si
guientes frases: 

"Estas palabras mías no son sino un 
reflejo de mi al}soluta confianza qlie 
tengo en la unidad espiritual de nues
tros pueblos, que comparte Faria Goias; 
y de saludo para quien como él ama la 

· cultura y ·comprende que los lazos ibe
roamericanos serán cada vez más efi
cientes y es~rechos. Yo sé que ahora. 
Decano de la Facultad de Educación, en 
proceso formativo al desprenderse de la 
antigua Facultad Nacional de Filoso
fía, seguirá esparciendo esa confianza en 
un feliz íntercambio académico de pro
fesores y estudiantes; y trabajará -con 
los que creemos como él- en una ín
tegración cultural, que se sustenta en 
la ancha base de las Universidades, fer
mento de accióq de cultura, semillero 
de revoluciones fructíferas para la su
peración de los hombres y · para el logro 
de metas de bienestar y decoro. 

En el Departamento de Mecánica de 
. Flúidos de la U.N.M.S.M., serán dicta

dos programa·s completos de .Matemá
ticas. 

a) En un primer programa de Cálculo 
Avanzado I, anual, se estudiarán la teo
ría de los conjuntos, la teoría de las 
funciones, las integrales simples, las 
funciones definidas mediante series o 
integrales, las curvas e integrales de lí
nea, las superficies e integrales múlti
ples, las ecuaciones diferenciales y, fi
nalmente, las funciones analíticas. 

De manera general, se estudiarán su
cesivamente la cinemática, la deforma
.ción, las ecuaciones generales del movi
miento de un medio contínuo. Luego se 
abordará la Mecánica de Flúidos propia
mente dicha: se describirá el flúido real 
antes que el perfecto, ~on ejemplos de 
escurrimientos de flúidos perfectos in
compresibles y aquellos que oc,urren 
en planos como consecuencia de un .po
tencial de velocidades. 

Utirizaremos en particular la podero~ 
sa herramienta matemática que son las 
transformaciones conformes y la Teoría 
de Schwartz~Cristofell. Luego volvere
mos a los flúidos viscosos qué serán 
estudiados de manera completa, en ré
gimen laminar como en el turbulento, 
mediante .los más modernos procesos 
matemáticos 

En hidráulica de Escurrimientos con 
superficie libre. 

Cómo se enseñará en el Departamen
to de Mecánica de Flúidos de la U. N. 
M.S. M. 

. decano de la Facultad de Letras y Cien
cias Humanas, Dr. Alberto Escobar le 
impusiera la insignia correspondiente, 
hizo la presentación del Catedrático Ho-

Al presentar a mis colegas al Dr. Jo
sé Faria Goias Sobrinho para que nues
tro Decano le imponga las insignias 
que lo hacen miembro .de nuestra Uni
versidad sanmarquina, lo hago con la 
sincera simp~tía de un peruano que 
ama al Brasil y, con la : cordialidad de 
un amigo y con la admiración de quien 
lo sabe y lo siente profesor, hombre de 
letras y americanista en la más noble 
y alta jerarquía". 

b) El segundo programa de Cálculo 
Avanzado II, anual,- desarrollará el 
análisis vectorial, en particular las fun
ciones vectoriales, los operadores dife- . 
renciales·, los torsores; las principales 
nociones de algebra lineal; análisis ma
tricial y la teoría de los determinantes 
en vista de su aplicación directa a la 
resolución de Iris sistemas de ecuacio
nes lineales y al problema de la diago
nalización; el c·álculo tensorial en casi 
su totalidad, en-los espacios euclidianos 
como reimnnanianos. 

c) Un tercer programa de Cálculo , 
Avanzado III; sem~stral, donde se. estu- ·. 
diarán las · principales nociones fundas .. 
mentales de Probabilidad y Estadís
tica . 

De una manera paralela se estudiará 
la estática de los flúidos compresi
bles e incompresibles, los movimientos 
sin pérdida de energía, los con pérdi
da de energía ( en este caso utilizaremos 
los nuevos conocimientos sobre la, capa 
límite y la turbulencia) ' los movimien
tos ondulatorios, de manera, que en este 
caso, preparen el curso -de especializa
ción de Hidráulica marítima. 

. Especialización . 

Por supue~to es imposible tratar toda 
la mecánica de flúidos, sin embargo a 
partir de estos conocimiento~ -de base, 
sólidamente adquirí.dos los Ingenierc;is- _. 

Luego de decir lo que se énseí'iará, 
conviene decir cómo se enseñará: Cur
so de ·ejercicios, prácticas, estages in
dustriales de laboratorio. 

Ventajas de un curso didáctico: 
En la organización del _curso, su am

biente, disposiciones del salón; regula
ridad del horario, Fearán en el audito
rium las cc•ndiciones ideales par¡¡. apren
der y entender. En estas circunstancias 
la progresión del razonamiento, . contro
lado por el profesor en función de la 
reacción de los ingenieros-alumnos, tra
tará de crear, mantener y estimular el 
interés vivo por el tema de sus expo
siciones, propiciando así cierta excita- . 
ción intelectual favorable para el 
aprendizaje_ 

El gran interés de los ejerc1c10s. 
Por supuesto los ejercicios tienen un 

interés considerable, ellos constituyen 
para el _ ingeni~ro-alumno la parte' acti
va de la enseñanza oral o escrita. En . 
el Departamento -de Mecánica de Flúi
dos de la U. N. M. de S. M-. las respon-

sabilidades de los ejercicio~ estarán a 
cargo de un profesor asistente, asocia
do a una cátedra; dicho profesor orga
nizará su programa de manera que ca
da individuo pueda intervenir en la dis
cusión de los problemas en cualquie, 
momento y para que se suceda la se
cuencia del trabajo personal, y los de 
control de grupo (Paso oral semanal, 
examen escrito mensua)). 

Prácticas de L¡¡.boratorio. 
Las prácticas en laboratorio repre

sentan un gran papel en la enseñanza; 
a propósito, ei" Departamento de Mecá
nica de Flúidos podrá gozar de los mo
dernísimos equipos del Laboratorio Na
cic;inal de Hidráulica. 

Los programas de las prácticas han 
sido cuidadosamente preparados de ma
nera que conduzcan .en un tiempo ra
zonable a resultados interesantes, sufi
cientemente interesantes para hacer ol
vidar el _carácter siempre escolar de los 
ejercicios. Además, gracias a la compe-

, tencia de los profesores-asistentes en
cargados de dichas prácticas, será siem
pre útil y fructífero el pasar del Labo
ratorio de Enseñanza al Laboratorio de 
Investig~ción. 

Se realizarán también prácticas com
plementarias,; precisamente a propósito 
de· problemas de escurrimiento en me
dio poroso. Se tratará de modelos eléc-· 
tricos (Analogía .Eléctrica) y de mode
los matemáticos sobre- computadoras. 
En efecto el Departamento de Mecáni
ca de Flúidos de la U. N. M. de S .· M. 
tiene la pretensión de preparar sus in
genieros-alumnos para la Ingeniería de 
la segunda mitad del siglo XX, aquella 
de la compiitación. 

En- este sentido. se ha firmado recien~ 
temente l_a adquisición de una compu
tadora I. B. M. 1132. Hoy día 13e inaugu
ra .el modernísimo curso de "Métodos 
Numéricos para la Hidrodinámica" a 
cargo del ingeniero Lescano. 
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Declaraciones de un geólogo 

¿Ha existido una cordillera nuestra Costa? 
Los geólogos Lissón y Steinmann afirmaron hace algún tiem

po que a lo largo de la costa peruana existía una cordillera que 
desapareció en ~l Terciario, 

Sobre este particular se ha hablado mu1Cho en pro y en contra. 
Los que han sostenido la tesis de la existencia de la cordillera cos
tera, han basado sus afirmaciones en las elevaciones de terren:o 
que aparecen· en ciertos lugares de la costa, especialmente en el 
norte. Otros han sostenido que dichas elevaciones son formacio
nes geológicas accidentales y que no existen probabilidades de la 
existencia remota de una cordillera. 

Al respecto hemos entrevistado al Dr. Leonidas Castro Bastos, 
geólogo de-larga experiencia y profesor en nuestra Universidad. 

He aquí sus respuestas a nuestras preguntas: 

1.-¿Podría decimos Dr., en .sin
tesis, lo que es la Cordillera de la 
Costa? 

La definió Lissón como una serie 
de montañas que se extendieron des
de Paracas en el Dpto. de lea hasta 
Illescas en el Dpto. de Piura y que 
se hundió gran parte en el mar. 

Todos los geólogos creen que ha 
existido, inclusive yo; porque no te
nía que ponerla en duda; pero a raíz 
del viaje realizado con lo~ alumnos 
del Departamento de Geografía, des
de Lima-Huánuco-Aguaytía; al ·re
dactar el informe me encontré con 
algunas contradicciones en las eda
des de los sedimentos, hecho que pu
so en duda el concepto clásico de la 
Cordillera de la Costa. 

2.- ¿Por qué consideraciones sos
tiene Ud. que no existe la Cordille
ra de la Costa.? 

Hay diversas consideraciones. Te
nemos en primer lugar que en esta 
época del paleozoico, cuya cordillera 
era de esta edad, nq ha existido cor
dilleras en el mar, ya que el mar de 
esta época era un colector de sedi
mentos que venían de otros continen
tes, 'lo que los geólogos llaman el 

· geosinclinal. Pudo haber después. Sin 
embargo tampoco se formó, porque 
esta zona ha sido de l}undimiento. Po
dríamos decir que es una zO'na de 
inmersión en contraposición de la zo
na de emersión que son los Andes. 
Es una condición física de la tierra. 

3.- ¿Las islas no serian una p01e
ba -de la existencia de la cordillera 
costeña? 

-Las islas casi totalmente no son 
paleozoicas. Están formadas por se
dimentos y otras rocas mesozoicas, 
esto es contrario a lo que dijo Lissón, 
así las islas San Lorenzo, El Fron
tón, Pachacámac, Chincha, son cre
tácicas; Pucusana, es jurásica, etc. 

4.- ¿En qué hechos fundamenta 
esta teoría? 

No considero teoría negar la Cor
dillera de la Costa sino una aclara
ción de fondo que traerá comenta
rios nacionales y mundiales. 

Hemos ido al terreno a compro
bar. Así en un viaje Lima-Ica-Para
cas-Lima, con ese propósito y con la 
finalidad que los futuros profesiona-
les se · prom.tnciaran si estaban de 
acuerdo o no con la ti:?sis sustenta
da. Se les mostró, primero en la re
gión de Ocucaje, parados al pie de 
los afloramientos de los sedimentos 
del terciario, muy cerca estaban los 
cerritos, colinas con rocas del jurá
sico. Esto quiere decir, que existe 
una discordancia de sedimentos. Es

. tos sedimentos terciarios son marinos 
y si san marinos estuvo en la Peni- · 

_ llanura, en consecuencia no existió 
· la Cordillera de la Costa, ya que el 
hecho de que el terciario se encuen
tra reposando sobre el jurásico o el 
paleozoico nos - indica que está hun
dido. Esta es la supuesta teoría del 
hundimiento de la cordillera. 

5.- ¿Cuáles son los fundamentos 
de Lissón y Steinmann, quienes sos
tienen la existencia de la Cordillera 
de la Costa? 

Lissóri estableció la Cordillera de 
la Costa observando el perfil del li
toral del Perú,, desde Arica hasta 
Tumbes; que la parte hundida abar
ca desde Paracás hasta Illescas y el 
resto se encuentra en el Continente. 
Que la Cordillera fue paleozoica y 
se hundió en-el terciario, lo cual es 
falso. 

Steinmann no estuvo completamen
te de acuerdo con el hundimiento de 
esta cordillera en el terciario, pero 
menciona siempre la Cordillera de 
Lissón. 

6 . ..:... ¿Cómo refuta Ud. a Lissón y 
Steinmann? 

Hay una confusión en interpreta
ción de rocas y edades. No sólo para 
esta cordillera sino para todo el te
rritorio peruano. En la costa del Pe
rú tenemos rocas paleozoicas, como 
en Paracas, Olmos-Po; cullo, Illescas, 
Islas de Paita, Provincia de Ayabaca, 
los cerros d~ Amotape. Estas son ro
cas formadas en un mar paleozoico 
en donde no habían cordiller as, éstas 
se formaron después . . 
· 7.- ¿Cuándo cree Ud. que se for
mó la cordillera en el Perú? 

La orogenia del territorio peruano 
empezó desde . el cretácico medio, 
doride se levantó 1,000 metros, y en 
el mar que cubría casi todo Sud
América formó pequeños mares. El 
movimiento más importante se pro
duce al finalizar el cretácico supe
rior, porque se rompe la corteza en 
el Perú, · se introduce el batolito, que 
llega hasta el Ecuador. Este cuerpo 
aflora 2,500 m. y en el mar se hunde 
2,500 m. En el terciario abre el eje 
de la cordillera de esa época y aflo
ra 3,000 m. de roca volcánica, hun
diéndose en el mar también 3,000 m.; 
y así tenemos 6,500 m . de elevación. 
de cima y 6,500 m. de profundida
des marinas. 

8.- ¿ Qué otras consecuencias se 
pueden derivar del hecho de la no 
existencia de la Cordillera de la Cos
ta? 

Aclarar definitivamente la géne
sis del territorio peruano, que mu
chos repiten en conformidad con teo
rías antiguas, del propio Lissón y 
Steinmann. 

Cambiar el concepto de hace 50 
años sobre el proceso integral de for
mación d_el territorio peruano, aun
que Steir.mann menciona algunos 
episodios 'que están correctos. Lissón 
en cambio, cuando habló de la géne
sis por el año de 1924- 1925 propone 
mares intercorq_illeranos, lo que nun
ca existió. 

Frente a las evidencias lógicas · 
que se han formulado y la prueba 
de terreno, nadie podrá en duda so
bre la no existencia de la Cordillera 
de la Costa. 

Islas en proceso de desintegración por la eros1on, como · ésta, y elevacione~ de terreno que van paralelas a la 
Cordillera de los Andes han motivado la formulación de teorías que sostienen la posible existencia de una cor

dillera de la Costa, por más de un geólogo. 

· Afirma el profesor Castro Bastos.
que Lissón fue su profesor, que ad
mira a este sabio peruano por la gran 
contribución que hizo a la ciencia. 
Tuvo amistad con él y frecuentaba 
su domicilio en el Jirón lea, Lissón 

le aconsejó y pidió que rectificara 
todo lo que consideraba equivocado, 
ya que él mismo -Lissón- recono
cía que había muchos errores y eso 
debido a que no tuvo ayuda de nin- · 
guna clase, además, sus viajes los 

realizó solo y a caballo. 
Finalmente el Dr. Castro B. deja 

a consideracipn de geólogos, geomor
fólogos, geógrafos, físicos, . . etc. para 
que se pronuncien sobre la existen
cia o no de la Cordillera ·de la Costa. 

Por · primera vez · San Márcos organizó 
cursos de preparación para postulant~s 

Por primera vez la propia Universi
dad, a través de- la Escuela de Estudios 
Especiales, organizó cursos de prepara
ción de postulantes. 

La idea fue lanzada hace algúnos 
años por el Director de la Escuela, Dr. 
Federico Kauffmann Doig, en el ijec
torado del Dr. M. San Martín, pero por 
diversas razones no se cdstalizó el 
proyecto. 

DOCENTES 

La plana" docente, salvo algunas po
cas excepciones, estuvo integrada por 
profesores jóvenes de nuestra Univer
sidad. En muy pocos casos se contra
taron estudiantes universitarios en vís
peras de terminar sus estudios. La ido
neidad de los docentes, confirmada por 
los propios alumnos, motivó celos por 
parte de las academias comerciales, 
que pronto se uniéron en un Frente 
Común para difamar una obra inspira
da en propósitos sinceros, de servir al 
estudiante. No fue gr&tuita la enseñan
za, no podría serlo dado que la Escue
la se desarrolla con sus entradas pro
pias, pero la suma que pagaban los 
alumnos era modesta en comparación 
con las de las academias comerciales. 

El control de asistencia de profesores 
y disciplina del alumnado estuvo a car
go de un egresado de San Marcos, el 
Prof. Lorenzo Huerta y de un alumno 
de los últimos años que actuó de auxi
liar, el Sr. Edmundo Yenque. Ambos 
cumplieron su labor con dedicación y 
seriedad poco comunes. 

Los alumnos mostraron buen compor-

tamiento y en general contracción al 
estudio, y si han ingresado, ello se de
be exclusí;amente a sus méritos per
sc,nales. 

Cerca de mil quinientos alumnos es
tuvieron matriculados en el Curso de 

Preparación. Se editó y repartió en for
ma gratuita el folleto "Aprender a 
aprender" del Dr. Orlando Figueroa, 
que fue editado por la Escuela expro
feso, publicación que ha sido elogiada 
en el último número de la Gaceta. 

Introducción . a 
en el lnstit.uto 

Clausuran Curso de 
la Cultura Peruana 

''Raúl Porras Barrenechea" 
Con una conferencia- sobre ''El ori

gen de la formación del Estado en el 
Perú antiguo", dictada por el arqueó
logo Luis Guillermo Lumbreras se 
clausuró el curso de Introducción a la 
cultura peruana, que .el Instituto de Al
tos Estudios "Raúl Porras Barrenechea" 
organizó para estas vacaciones. 

La ceremonia de clausura se llevó a 
cabo a mediados de marzo en el Salón 
de actuaciones del Instituto y contó con 
numerosa concurrencia. 

El Dr. Jorge Puccinelli, Director del 
Instituto, al hacer uso de la .palabra 
expresó su satisfacción por el éxito que 
había alcanzado el curso, que estuvo 

. dirigido para el perfeccionamiento de 
maestros. Dijo que habían organizado 
el curso siguiendo los pasos del maes
tro Porras, quien se preocupó incansa
blemente por conocer el Perú con sus 
investigaciones del pasado y finalmente 
agradeció a los profesores de distintas 

especialidades quienes habían conlria 
buido en el dictado del curso y a los 
profesores-alumnos que habían asisti
do a este curso. 

A continuación, el Dr. Lumbreras se 
ocupó sobre el tema mencionado. A tra
vés de su exposición, el conferenciante 
expuso su tesis basándose en testimo
nios monumentales. La formación del 
Estado fue una institución temprana, 
dijo. Y esto se debió principalmente a 
la selección de personas en grupos do
minantes y grupos dominados y la for
mación de privilegios. 

Esta tesis fue ilustrada· con ejemplos 
que se desprenden de los tipo~ de c.e
rámica de las diversas regiones, en 
donde puede apreciarse a los jefes, a los 
oprimidos e incluso a los guerreros. 

Finalizada la conferencia, se hizo en
trega de los certificados y premios es
peciales a los matriculados en el curso. 
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LETRAS y CIENClAS 
HUMANAS 

CONCURSO DE CATEDRAS 

La F.acultad de Letras y Ciencias Huma
nas, por intermedio de su · Secre.torío, ho 
convocado o Concurso los cátedras de va
rios Departamentos. El texto de la Reso
lución N<? 322-68 es el siguiente : 

Ciudad Universitario, 14 de febrero de 
1968. 

En lo fecha se ha expedido la Resolución 
siguiente: 

. " RESOLUCION No. 322-68. Ciudad 
Universitario, 14 de febrero de 1968. Vis
tos los oficios de los Directores de Depar
tamentos de lo Facultad, pidiendo se con
voque determinados Cátedras o Concurso; 
c:i;; ;:c~formidad con los disposiciones perti
nentes de la Ley 134 i 7, ao&: Estatuto de lo 
Universidad, el Reglamento de Concursos 
de Promoción de Categoría Do
cente y el Reglamento de Concursos 
poro lo Provisión de· Cátedras que se en
cuentran vacantes; estando o lo autoriza
ción recibido por el Decano del Consejo df 
lo Facultad; SE RESUELVE: l 9-Convóque .. 
se, por Secretaría, o Concurso los siguien
tes plazos docentes: DEPARTAMENTO DE 
AHTROPOLOGIA.- Catedráticos Asocia
dos: Etnología X (Estudio d_e lo Culturo Pe
ruano en la I iteroturo oro I y escrito); Ar
queología 1 (Prehistoria peruana). Catedrá
ticos Auxiliares: Etnologfo 111 {Métodos y 
Técnica,s); Etnología VI (Desenvolvimiento 
del pensamiento antropológico); Etnología 
IX lOrganización Sociall. DEPARTAMEN
TO DE FILOSOFIA.- Catedráticos Auxilia
res: Seminario del P.ensamiento Antiguo; 
Historia de las Ideas Filosóficas en el Perú. 
DEPARTAMENTO DE GEOGRAFIA.- Ca
tedrático Asociado: Geografía Universal. 
Catedráticos Auxiliares: Cartografía; Geo
grafía Regional; 2 para Geografía Humana 
General; Geo-Morfalogía; Meteorología; Cli
matología . DEPARTAMENTO DE LITERA
TURA.- Catedrático Principal: Literatura 
Griega . Catedráticos Asocíoctos: 2 poro In
troducción o la Literatura Universal; Litera
tura Peruano. Catedráticos Auxiliares: Li 
teratura latino; Teoría Literaria. DEPAR
TAMENTO DE PSICOLOGIA.- Catedráti
cos Auxiliares: Consejo y Orientación Psi
cológica Individual y de C:¡rupo; Introduc
ción o lo Psicología Experimental . DEPAR
TAMENTO DE SOCIO LOGIA.- Catedráti
co Principal: Fundamentos de Economía l. 
Catedráticos Auxiliares: Matemáti 
cos (Aplicadas o las Ciencias Sociales); Sis
temas Sociológicos Contemporáneos. Regís
tr.ese, comuníquese y archívese. (Fdo.) Al
berto Escobar. DECANO. Un sello. (Fdo.) 
César Valega García.- SECRETARIO DO
CENTE. Un sello. 

Lo que me es grato poner en ·su conoci -
miento paro los fines consiguientes. · 

El plazo poro la presentación de expe
dientes poro los concursantes, venció el 15 
de marzo. Oportunamente se conocerán los 
nombres de las personas que han cubierto 
los vacantes de los cursos declarados por 
el Consejo de Facultad, previo informe de 
los Departamentos respecti vos. 

INVESTIGACIONES AHTROPOLOGICAS EH 
EL DEPARTAMENTO DE AHTROPOLOGIA 

. DE LA FACULTAD DE LETRAS Y 
CIENCIAS HUMANAS 

En el año académico de 1967, los alum
nos del Departamento, bajo lo dirección de 
sus profesores, han real izado dos trabaj os 
de caml?o; e l pr imero entre e l 25 de julio 
al 15 de agosto y el segundo en el actual 
verano, habiendo comenzado e l l 5 de fe
brero poro extenderse hasta e l mes de abr il. 

ler. trabajo de campo 
-l . Fecha : 25 de julio al 15 de agosto 

de 1967 . . 

"G A _ C _E T A S A N M A R Q U I N A''. 

gío ), y Br. José Portugal Mendozo (Etnolo
gía ). 

Asistent.es: Br. José Luis Villorón ·(Etno
logía ), y Carlos Degregori (Etnología). 

5. Arqueólogos participantes: Hernón 
Amot (Cosa de la Culturo), y Roger Rovi
nes (Museo Nocional de Antropología). 

6 . Alumnos participantes. 

ETHOLOGIA. 

Vichaycocha: "Teófilo Altomirano, Peter 
Cacho y, J. Evoristo Cosos, Carlos Degrego
ri, Luis , Pocheco, y Rosinb Volcórcel. 

Santa Cruz de Andomarca: Angélico 
Arongur.en Paz, Judith Arouco, Andrés Hu
guet Polo, y Alex Salomón F. 

Santa Catalina: Víctor Bocanegra, Roso
lino Gutiérrez, Laura Ríos, y Glodys Roquez 
D. 

Chouco: L.ucío Cono, Martho Fronke, y 
Mcirío Luz León. 

Sumbilco: Rosendo Bolvín, Carlos Coro
nado, Marcial Chilquillo, Oswaldo García 
Bustos,_ y Guillermo Gutiérrez. 

Lampión: Olinda Celestino, Raúl Zapata, 
y Teodoro Yoza. 

Comunidad de Indígenas del Depto. del 
Cuzco: Modesto Gólvez, Samuel Morales, y 
Fernando Zapater. 

Valle de Casma: lida Gailardo, y Román 
Robles. 

ARQUEOLOGIA. 

Chavín: Mercedes Castro, Vero Pentea
do Caelho, Enriqueta Gorrit i, y Emilio Gon
zoles. 

Toquepolo: Hugo Ludeña . 

Cosmo: Lorenzo Samaniego. 

7 . Costo total del trabajo de campo: 

S/. 44,176.05 

8. · Distribución: 

Vichaycocha 

l. Teófilo Altamirano 
2. Peter Cachay . . . . ... ... . 
3. J . Evaristo Casas . .... . . . 
4 . Carlos Degri:gori . .... . . . 
S. Luis Pacheco .... . .. ... . 
6. R,.osina Valcclircel ... . ... . 

Santa Cruz de Andamorca 

SI . 
1,000.00 
1,000.00 
1,000.00 
1,000.00 
1,000.00 
1,000.00 

6,000.00 

SI . 
7. Angélica Aranguren . .. . . . 1,000.00 
8 . Judith Arauco . . . . . . . . . . 1,000.00 
9. Andrés Huguet Polo . . . . . 1,000.00 . 

l O. Alex Salomón F. . . . . . . . . 1,000.00 

4,000.00 

Sumbilca ! ti. 
~-

SI. 
18. Rosendo Balvín . . . . . . . . . 1,000.00 
19. Carlos Coronado . . . . . . . . 1,000.00 
20. Marcial Chilquillo ....... 1,000.00 
21. Oswaldo García Bustos . . . . 1,000.0(1 
22. Guillermo Gutiérrez . . . . . . 1,000.00 

5 .000.00 

Lampión 
SI . 

23. Olinda Celestino . . . . . . . . 1,350.00 
24. Raúl Zapata . . . . . . . . . . . 1,350.00 
25. Teodoro Yoza . .. .... ... 1,350.00 

4,050.00 

Comunidad de Indígenas del Departamento 
del Cuzco 

SI. 
26. Modesto Gólvez . . . . . . . . . 2,556.05 
27 . Samuel Morales . . ... . ... 2,556.05 
28. Fernando Zapater . . . . . . . 2,556.05 

7,668.15 

Comunidad de Indígenas del Valle de 
Casmo 

29. Román Robles . .. . . . . .. . 
30. Lida Gallardo .. . .. . . ...• 
3 l. Lorenzo Samaniego ..... . 
32. Ro.so Fung Pineda (Prof.) .. 

Chavín 

33. Mercedes Castro . ... . . .. . 
34. Vero Penteado Coelho .. . . 
35. Enriqueta Gorriti .. . . .. '. . . 
36. Emilio Gonzoles . . .. . . . . . 

Toquepala 

SI . 
805.00 
805.00 
841 .00 

2,706.90 

5, 157.90 

SI. 
800.00 
800.00 
800.00 
800.00 

3,200.00 

SI. 
37. Jorge C. Muelle (Prof.) ... 1,050.00 
38. Hugo Ludeña . . . . . . . . . . . 1,050.00 

2,100.00 

TOTAL . . . . . . . . SI. 44,176.05 

2do. trabajo de campo 

l . Fecha : 15 de febrero al 16 de abril 
de 1968. 

2. Tipo de investigoci~n: Etnológica . 

3 . Lugares: 

Comunidad de indígenas de Sumbilca 
(Valle de Choncayl. Comunidad de indíge
nas de Santo Cruz (Valle de Chancay), y 
Comunidad de indígenas de Vichaycocha 
(Valle de Chancoyl. 

4. Profesores participantes: Dr. José 
Matos Mar, Director del Depto. de Antro
pología; y Br. José Portugal Mendoza, pro
fesor de " Métodos y técnicos" . 

5. Alumnos participantes: 
Santa Catalina 

SI . Sumbilca: Carlos Coronado, Rosendo Bal-
l l . Víctor Bocanegra . . ... .. . 
12. Rosalino Gutiérrez ..... . . 
13. Lauro Ríos .. .. . .. . ... . . 
14 . Gladys Roquez D. . ... .. . 

Chauco 

1,000.00 vín, Justa Flores, y Guill'ermo Gutiérrez, 
1,000.00 .a,.. 
1,000.00 Santo Cruz: Andrés Huguet Polo, Angé-
1,000.00 lico Arongur.en Paz, y Víctor B~anegro. 

4,000.00 

SI. 

Vichaycocha: Rosina Valcórcel Carnero, 
Luis Pacheco · Strot, Evaristo Casas Jóure- · 
gui , y Yolanda Lazo. 

6 . Costo total del trabajo de campo: 
l S. Lucía Cano . . . . . . . . . . . . 1,000.00 

50,000.00 16. Martha Fronke . . . . . . . . . . 1,000.00 SI. 
17. Mar ía Luz León .. ..... . 1,000.00 

7. Distribucíón: 
2 . Tipo de investigación: etnológica y 3,000.00 

arqueológico. --------------------------------------
a. alumnos; 

3: Etnología (lugares): 
1 ro. entrega 2do. entrego Total 

SI . SI. SI. 
-Comunidad de Indígenas de Vichoyco-

cha (Vall e de Choncoyl. --------------------------------------
-Comunidad de indígenas de Santo 

Cruz de Andomorco (V. de Choncoy). 
-Comunidad de indígenas de Santo 

Catalina (Valle de Choncoy). 
-Comunidad de indígenas de Chouca 

(Valle de Choncoyl. 
Comunidad de indígenas de Sumbilco 

(Valle de Choncay). 
-Comunidad de indígenas de Lompíón 

(Valle de Choncoy) . 
-Comunidad de indígenas del Departa 

mento de Cuzco. . 
Comunidad de indígenas del Vall e de 

Casmo. 

Arqueología (lugares): 
-Chovín. 
-Toquepolo. 
. Valle de Co~mo . . 
4 . Profesores particípontes : Dr. Jorge 

C. Muelle, Director del Depto. de Antropó- · 
logía; Dra. Rosa Fung Pineda (Arqueolo. 

l. Cerios Coronado ........ .. .. . 
2 . Rosendo Bolvín .... .. ...... . . 
3. Justo Flores .. ... . . . : ...... . 
4. Guillermo Gutiérrez .... . .. . . . 
5 . Andrés Huguet ... . ... .. .. .. . 
6 . Angélico Aronguren . . .. . . . . . . 
7. Víctor Bocanegra . . . . ... . .. . . 
8. ·Resino Volcórcel . . . : . .... .. .. . 
9. Luis Pocheco ...... . .. .. .. . . 

1 O. Evori sto éosos ..• .. . . . . . .. . . 
11 . Yolanda Lazo .. . .. . .. . . . .. . . 

1,200.00 
1,200.00 
1,200.00 
1,200.00 
1,200.00 
1,200.00· 
1,200.00 
1,200.00 
1,200.00 
1,200.00 

3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
3,150.00 
2, 100.00 

. b. · N i ajes fotógrafo (Wi l!_redo Looyza) ... .. .. ... .. . .. ..... . . 
· c. ·· Jmprevistos . ......... ' .. . .... . ... .... . . .. ........ .. . .. .. . . . .. . 

TOTAi.. • 1 •• ••• ' •••• ••• ••• •• •• ••••• 

SI . 

SI. 

4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
4,350.00 
3,300.00 
4,350.00 

46,800.00 

1,500.00 
1,700.00 

50,000.00 

MEDICINA 
BECAS AL EXTRANJERO 

La Oficina Sanitaria Panamericana, ha 
otorgado . una beca a lo Srta . Esther Saito, 
Directora de lo Escuela de Enfermería, pa
ro que haga un viaje de estudios o Colom
bia, Ponomó, Puerto Rico y Brasil, para ob
servar la organización de los escuelas de 
enfermería de esos países. 

Como se sabe, lo Escuelo de Enfermería 
de la Facultad de Medicina de San Fernan
do, se organizó merced a un convenio con 
la Oficina Sanitario Panamericano, institu
ción que le brinda permanente asesoría . 

Lo Fundación W. K. Kellogg ha otorga
do becas o tres jóvenes profesores de lo 
Facultad de Medicina de Son Fernando los 
Drs. Ramón Purón, Oswoldo Valdivio- y Félix 
Nóquiro, poro .que realicen . estudios de . per
feccionamiento en universidades de Estados 
Unidos, .en los campos de patología, micros
copía electrónico y bioquímico parasitaria 
respectrvomente. Estos profesores trabajo~ 
a dedicación exclusiva en diferentes Insti
tutos de la Facultad y al terminar sus estu
dios volverán o ellos poro desarrollar pro
gramas de enseñanzas y de investigación. 

Veinte e~-olumnos de lo Facultad de 
Medicina · de Son Fernando, han obtenido 
elevados notos en el examen que toma el 
Eduéaticmai Councii fer Fore¡'gn Medic~Í 
Graduat.es, de Estados Unidos. 

Como se sobe, egresados de 7 4 faculta
des de medicino de todo el mundo, rinden 
este examen, sobre la base de un cuestiona- • 
río único, con el obj.eto de obtener califica
ción que les permita continuar sus estudios 
o ni_vel de graduados, en hospitales y uni: 
vers1dodes de Norte Américo . 

El puntoje mínimo aprobatorio es de· 75; 
los egresados de Son Fernando obtuvieron 
caliticociones tan altos como 88 puntos, por 
encimo del promedio. Estos resultados son 
halagadores, porque constituyen UA ín.dice 
de nivel internacional, que permite evaluar 
lo calidad de lo enseñanza impartido. 

Sin embargo, no debe dejar de preocupar 
también que los mejores estudio'ntes viajen 
o Norte Américo, sin que exista lo seguri

dad poro su retorno al país al terminar sus 
estudios de perfeccionamiento. 

INTERCAMBIO ACADEMICO 

La Facultad de Medicino de lo Universi
dad de Trujillo, ha destocado al Dr. Luis 

Tincopo Montoyo , residente de medicino, 
poro que sigo un curso de dos meses en la 
cátedra de Dermatología de Son Fernando, 
bojo lo dirección del profesor Aizic Cotlear. 

Esto asignatura constituy~ el centro más 
i(l"lportonte de adiestramiento poro gradua
dos y o ella confluyen de diferentes luga
res e instituciones del país, médicos que 
qui-eren especializarse en dermatología. 

El Dr. Jorge Campos Rey de Castro, 
Decano de la Facultad de Medicina, 
dirigiéndose al auditorio, durante la 
actuación de clausura del año- aca-

démico de 1967. 

El Decano de la Facultad de Ciencias, haciendo entrega del diploma a 
una c;le lal?. profesoras alumnas del Curso · de Perfeccionamiento Magiste

rial que se dictó en la_ Facultad, durante el verano. 

CIENCIAS 
CIENCIAS BASICAS CONT'ARA ~OH IBM 

Importante es el trabajo que está reali
zando lo Facultad de Ciencias o diario, es 
así que, por feliz iniciativa del Departa
mento de Ciencias Básicos que preside el 
Rector, Dr. Luis Alberto Sónchez, se va o 
establecer un centro moderno de Computa
ción Eléctrónica en Son Marcos. 

Los · objetivos del proyecto- y lo ejecuci i:in 
son los siguientes: . 

l .,--Establecer el Centro con un grupo 
de p.ersónos que se familiaricen en los téc
nicos de computación en lbs 3 campos: 
Programación, Análisis Numérico y Estadís
tico . 

2.-lnicior investigación de materias in
herentes o los problemas de Computación 
en los campos mencionados como actividad 
importante del: Centro: .. · · . 

3.-Mantener un- ser.vicio de Computa
ción, que se encargaría de · distribuir el 
tiempo de Computación Ele(;'trónica ci las· 

di versos Facultades y o lo administración 
de lo Universidad . 

Actualmente el Dr. Eduardo Ortiz, está 
dictando un curso de "Computación digital 
y técnico numérico", que ser.viró como ba
se poro lo elección del personal. Además 
poro el mes de abril lo IBM ·ofrecerá clases 
sobre lo Computadora l 130. 

"OCEAHOGRAFIA FISICA DESCRIPTIVA" 
DICTARA EH MECANICA DE FLUIDOS 

PROFESOR VISITANTE 

El nuevo Departamento de Mecánica de 
Flúidos y Aplicaciones, contará con la pre
sencio .de un distinguido profesor visitante, 
el Dr. J iro Fukuoka, procedente de la Uni
versidad de Tokyo: 

El Dr. Fukuoko; dictará un curso de 
" Oceanografía Físico Descdptiva", gurante 
lo~ mese§ de obrilt moyo y junio. 

·, El profesor ·visitante permónecer.ó entre 
nosotros, gracias· a . lo __ octi_v_<;i · col9borodón 
de lo UNESCO y de la Universidad de San 
Marcos. · 
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SEMINARIO DE ESTADISTICA 
. Ce~ ,. ~---, . -,-._ . - :~ ... ~ 

El Dr. Hernondo Vásquez Rojo, director 
del Departamento de Matemáticos Aplico
dos, informó que en su Departamento están 
dictando un seminario intensivo de Estadís
tico 11 , desde el mes de enero hasta marzo 
o seo durante los vocaciones y nos dijo 
además que " en eso formo ' trotaremos de 
rellenar los vacíos que quedan durante el 
año" . 

En otro porte de su informe nos declaró 
que 0horo está dedicándose exclusivamente 
o lo organización del año académico 1968, 
elaborando el pion de trabajo y completan
do el cuadro de profesores. 

C. ECONOMICAS 

CURSOS DE CAPACITACION 
UNIVERSITARIA 

Cuatro cursos de capacitación uni vers i
tario vien e dictándose en lo Escuelo de Re
laciones Industriales y de Productividad. 
Estos cursos son sobre Asistentes en Geren
cia, Asistentes en Relaciones Públicos y 
Publicidad, Asistentes de Relocionés Huma
nos, y Asistentes en Relacion es Industrio-. 
les. · 

Codo uno de los especialidades, com
prende lo inclusi ón de varios ·cursos afines. 
El dictado de clases se ha iniciado en mar
zo y · terminará en noviembre. 

El costo totci I por curso es de 5/. 
6,300.00, pagaderos en portes. Los hora
rios han sido establecidos o partí r de lo s 
siete de lo noche, hasta los 9 .30 p.m. 

Los finalidades de los cursos de capaci
taci ón uni vers itario, son los s iguientes: 

] .-Incrementar los relaciones entre lo 
Uni versidad y los Empresa s Comerciales e 
Industriales y organismos· del Estado. 

2.-Difundir los principi os y técnicos de 
lo administración científico , de los Relaci o
nes Humanos y de lo ·Productividad . 

3 .-Coloboror con los Empresa s Comer
ciales e Industriales del País y Organi smos 
del Estado, en lo refer.ente al adiestramien
to de Ejecutivos, mondos intermedios y per
sonal , en los técnicos de lo Admini stración 
y de lo s Re laciones Humanos. 

4.-Ofrecer al personal de los Empresa s 
y Organismos del Estado uno formaci ón teó
rico y práctico que permito uno me jor com
prensión de los propios toreos y responsabi 
lidades, a sí como uno más cabal adapta 
ción o los ex igencia s del traba jo. 

5 .-Hocer conocer al pers"onol de los Em
presa s y Organismos del Estado, lo troscen
déncio de su esfuerzo individual en el desa 
rro llo económico del país. 

6 .-Fomentor el espíritu de superación 
ind ividual o trdYés del conocimi ento y lo 
capacitación. 

?.- Buscar lo adaptación del individuo 
o lo s to reos adecuados o sus a ptitudes, bus
ca ndo o través de esto integración lo mayor 
ef ici encia . . · 

8.- Contri buir o lo promoci ón de l perso
nó! de los Empresa s y Organ ismos de l- Es
tado, o base de lo mayor efici encia y res
ponsa b ilidad. 

AGAPE AL DECANO 

El vie rnes 15 del presente mes, el cuer
po de profesores y el personal odmin ístro ti 
vo de lo Facultad, ofreció al Decano Dr. 
Eloy Cabrero Chorún, uno comido en e l 
Restaurant " Moison Lo Rondo" con moti
vo de habe r cumplido años e l 9 de los co
rri entes. Lo s palabras de ofrecimi ento los 
pronunció e l Dr. Carlos Copuñoy Mimbelo , 
qui en puso de relieve los altos mé ritos que 
reúne lo personalidad de l Dr. Eloy Cabrero 
Chorún y destocó lo fructí fe ro labor que 
viene realizando como Decano de lo Facul 
tad. El Dr. Eloy Cabrero Chorún agradeci ó 
e l homenaje, ofreciendo proseguir con ma
yor entusiasmo, hasta lograr los obj eti vos 
trozados en ·su programo o reo lizor en e l 
período de su gest ión como Decano, en e l 
mejoramiento de los servicios docentes y 
a dmi nistrativos. ' 

PUBLICACIONES 

El Inst ituto de Investigaciones Económi
cos de lo Facultad, ha puesto en circula
ción los siguientes publicaci ones : 19) Lo 
Tablo de Insumo Producto de lo Economía 
Peruano, elaborado por e l economista pro
feso r de lo Facultad Jorge 1:.. Checkley 
Laguna . En lo Tablo en mención completo 

,el morco del análisis económico en nuestro 
país al vincular en el nivel sectorol lo glo
bal o mocroeconámico, con lo parcial o mi
croeconómico. • Con lo ayudo de esto Tablo, 
será posible realizar otros trabaj os de inte
rés nociono 1, toles como Proyectos de Pro
moción de los Exportaciones y Sustituci ón 
de Importaciones; lo elaboración de políti- _ 
cos olternofr.ros de precios, Inversión y Em-

; pleo. 29) El Boletín Bibliográfico de lo Bi
blioteca de lo Facultad; que ha sido dirigi
do por lo Directora de lo mismo, señora 
Teresa Ciezo de Montoyo y en el cual se 
indican los últimos publicaciones odqui"ri 
dos por lo Bibl ioteco en los distintos romos 
de lo economía y de les fi nan zas. 39) Lo 

"G A C E T A S A N M A R Q U I N A" 

Revisto de lo Facultad N9 74, cuyo suma
rio contiene los s igui ~ntes artículos: " Los 
Medi os de Pago en el Perú", por el Dr. Car
los Copuñoy M-imbelo; " Base Analítico po
ro uno P.olítico Nocional de Integración 
Económico Regional en Américo Lotin'o", 
por el Dr. Daniel M. Schydlowsky; " Sinop
sis del Derecho Sucesorio y del Derecho de 
Familia .en e l Perú", por el Dr. Guillermo 
Ureto del Solar; " Gran Canal Fluvial de 
Integración Sudamericano", por el lng . Ga
briel de l Mozzo; " Solario e Inflación" , por 
el Dr. Bruno Moll P.; " Introducción o lo 
Técnico de Programación" , Secretaría de 
lo CEPAL; " Lo Profesión del Administra
dor", por el Dr. Guillermo_ Aguilor A.; " El 
Presupuesto Funci onal ·y su Aplicación en 
lo Universidad Nocional Mayor de Son 
Marcos" , por Federico G. Costoñón; 
" Memoria " (al término de sus funciones 
como Decano), del Dr. Carlos Copuñoy 
Mimbelo . 

QUIMICA 
NUEVO PLAN DE ESTUDIOS 

Lo Facultad de Químico está estud iando 
lo imolontoción del nuevo Pion de Estudios 
poro · lo s áreas de Químico e Ingeniería 
Químico,._ de acuerdo o los nuevos tenden
cias en lo formaci ón de toles profesionales. 

Lo Comisión del Pion de Estudios ha pre
sentado al Decano el Proyecto del Nuevo 
Pion de Estudios, que posará al Consej o 
de Facultad poro su aprobaci ón. 

XII CURSO DE ANALISIS POR 
INSTRUMENTACION 

Como en años anteriores se está llevan
do o cabo en lo Facultad, e l dictado del 
X II Curso de Análi sis por Instrumentación 
poro Graduados, que cuento con lo as isten
c ia de .16 alumnos de diferentes Universi 
dades del pa ís y de lo Facultad. 

El curso tiene por finalidad, proporcionar 
e l más alto nivel ,de conocimientos en los 
diferentes métodos de análisis por instru
mentación, como Po lorogrofío, Espectrogra 
fía de Em isión, Espectroscopío de Absorción 
Atómico, Espectrofotometrío del visible y 
ultravio le ta , Infrarrojo, Royos X, Cromato
grafía y Extracción con solventes. 

Dirigió el cu rso, e l Químico Carlos Ro
dríguez, ca tedrático de Análi s is por Inst ru
mentación. Contó con lo colaboraci ón de 
lo auxiliar del curso Glodys Yong de Bon
chero, del lng. Enrique Quino Alvor.ez y 
del profesor vis itante Jocques-Morie Gollois . 

,-
111 CURSO DE ' POST GRADUADOS PARA 

QUIMICOS TEXTILES 

El 18 de marzo se inici ó e l 111 Curso de 
Post Grado poro tex tiles. El profesor vi si
tante Dr. Cha rles S. Whewe ll , Decano de l 
Departamento de Industrias Textiles de lo 
Universidad de Leeds, viene por acuerdo 
especial de lo Cá tedra de ~-Qu ímico Textil 
de lo Fa cu ltad con el Conse jo Británico, y 
d icta rá e l curso sobre " Desarrollos · Recien
tes en e l Acabado Textil" , que será dic
tado en inglés con traducción simultáneo 
o I cost-~1/cm o, El w ofe,sqr,.Whewel I es un 
conociélo· investigador en lo romo de acaba
dos text iles y también colaborador en mu
chos revistos especializados. Ha dictado 
conferencias en Canadá, -Francia, Bélgico, 
Bulgaria, Holanda, Australia , Pol onio y Es
tados Unidos de Norte Américo . 

111 CURSO DE PERFECCIONAMIENTO DE 
CIENCIAS BASICAS 

De l 15 de enero ·01 29 de febrero se 
realizó en e l Opto. de Ciencia s Básicos de 
los Facultades -de· Ciencias y Químico e l 111 
Curso de Perfeccionamiento de Ci encias Bá
sico s poro profesores de Educación Secun
dario y Normal. Los cursos de Biología, 
Fís ico y Químico se desarrollaron con cla
ses teóricos y prácticos, en los laboratori os 
de lo Facultad. 

Al concluirse el curso, en uno ce remonia 
especia l o lo que concurrieron el Dr. Flo 
vio Vega, Decano de lo Facultad de Ci en
c ias, un representante del Mini stro de Edu
caci ón, el Dr. Souzo Peizoto, organizador 
de l Curso y otros catedráticos de lo Facul
tad, se hi zo entrego de los certificados co
rrespondi entes o ' los alumnos que se habían 
hecho acreedores al mismo. 

FARMACIA 
FACULTAD ORGANIZA DIVERSOS ACTOS 

POR LOS 25 AÑOS DE SU CREACION 

Actuaciones académicos, culturales y de
portivos se realizarán con mot ivo de los 
Bodas de Plato de lo Facultad de Farmacia 
y Bioquímico de la Universidad Noci onal 
Mayor de Son Marcos. El Departamento de 
Extensión Cultural que preside el .Dr. Mi 
guel Vollier G., ha trozado 9 grandes ras
gos el programo que se desarro llará durante 
todo este año, y que alcanzará sus puntos 
culminantes en el mes de octubre. 

Entre los actos o lleva rse o cabo f igu ran : 

un Curso Internacional de post-grado de 
Análi sis bioquímicos y clínicos; el V Curso 
Internacional Teórico-Práctico · de Microbio
logía e Higiene de los Alimentos; un Curso 
sobre Productos Natura les y un Curso so
bre Control de Calidad en lo Industrio Far
macéutico ; un Acto ocodémico_en homena
je o los maestros con más de 20 años de la
bor docente; un Concierto ofrecido por lo 
Sinfónico Nocional; eventos deportivos 
inter-Focultodes de Farmacia, etc . 

Todos los ex-alumnos serán invitados o 
los ceremonias centrales, .especialmente al 
" Día del Retorno" o efectuarse en el mes 
de octubre . 

Todos los actos culminarán el 29 de oc
tubre, día en que _ esto Coso de Estudios 
cumple 25 años en que fue transformado , 
por -Ley, en Facultad de Farmacia y Bioquí
mico, en uno solemne actuación especial. 

SERVICIO DE ENSAYO PARA PIROGENOS 

Lo Facultad ha adquirido un- moderno_ 
equipó electrónico poro lo determinación 
de temperatura de los conejos que se em 0 

pleon en el ensayo poro pirógenos. Con 
este equipo, lo enseñanza del Curso de Va
loración Bi ológico de Medicamentos se ho
ce más objeti vo y al mismo tiempo facilito 
e l trabajo de rutina del laboratorio en el 
servicio que presto lo Facultad o o lguno s 
instituciones del Estado. · 

EMBAJADA FRANCESA DONA LIBROS 

El Consejero Cultur,o l de lo Embojado de 
Francia, Dr. Jocques Decourcelle, hizo en
trego de uno vali oso colección de libros so
bre químico , bioquímico , fi s iol ogía, bacte
rio logía, farmoconinomio, analítico, etc. 

El Dr. Juan de Dios Guevoro recibi ó o 
nombr.e de lo Facultad dicho colecci ón, que 
incremento lo bibli oteca. 

ODONTOLOGIA 
TRABAJO DE I_NVESTIGACION 

Lo Cátedra de Odontología Social y Sa 
lud Público de lo Facultad, está realizando 
un trabajo de investigación_ en un grupo de 
adultos de 20 o 50 años de edad, $'.0n el 
objeto de determinar el índ ice de caries 
dental y enfermedad periodentol , y lo re la
c ión que pud iera tener con e l grado de hi 
g iene oral de dicho grupo. Lo investigo
e ión se- está reo li zondo con los trabo jo dores 
de lo Fá brica Ambrosoly S. A. 

Dirige lo investigación el Dr. Gilberto 
Domínguez del Ríci, y cuento con lo colo- · 
boroci ón de los doctores J uon Palaci os, de 
lo cátedra de Peridoncio, Manuel Cáceres 
y Carlos Voldivieso de lo cátedra de Odon
tología Soc ial y Salud Público . 

NUEVO LOCAL PARA LA FACULTAD 

En lic itación público convocado por lo 
Universidad y certificado por e l notorio Dr. 
Jorge E. Orihuelo lberico, ha resultado co
mo lo mejor prepuesto , considerando los a s
pectos técnico y económico, lo presentado 
por lo Constructora ltolo-Pe ruono de Elio 
!iluso y Rogeli o Ferná ndez Asoc iados, por 
fo sumo de 5/. 27'457,726 .60 . 

Esto compañía ha demostrado efici encia, 
cumplimiento y seriedad en otros similores, 
y tiene 12 meses como plazo poro lo e je-
cuci ón de lo obro . · 

PROXIMO CONGRESO DE ODONTO
ESTOMATOLOGIA 

Con motivo de celebra r sus Bodas de 
Plato , lo Asociaci ón Odontológico de Are
quipo, está orgoni zond0 e l PRIMER CON
GRESO NACIONAL EXTRAORDINARIO DE 
ODONTO-ESTOMATOLOGIA, o realizarse 
en Arequipo del l O al 15 de agosto, ha
bi endo cursado invitac ión ofi c ial o lo Fa
cultad . 

PROMOCION 1967 

Lo promoción 1967 de lo Facultad, o,::o r
dó por mayoría , ll evar ·e l nombre del Dr: 
Isidro· Ronqu'illo, quien enseño lo a signatu
ra de Prótesis Parc ia l. Los integrantes de 
lo promoción rindieron un homenaje o su 
padrino, con un almuerzo de camaradería 
y un programo cultural real izado el 20 de 
febrero. · 

LA FACULTAD ADQUIERE RAYOS X 

Lo Facultad acabo de adquirir un equi po 
de Royos X " Ponorex" c¡ue permit.e tomar 
roentgenogrofíos de lo cavidad bucal en 
tiempo · m ínimo. Y que en uno solo placo 
aparecen los dos oreados dentarios. Este 
si stema puede servir poro los odontogromos. 
Será un excelente medio de ident ificación. 

VIAJE DE PERFECCIONAMIENTO 

El Dr. Víctor Velezmoro, Asistente de lo 
Cátedra de Odontolog ía Social y Salud Pú
blico que regento el Dr. Gilberto Domíl'l 
guez; ho ' viojodo al Brasil con el objeto de 
realizar el curso de Post-grado de Odonto
logía San itario en lo Facultad de H.ig iene y 

Salud Público de lo Universidad de Sao 
Paulo. El Dr. Velezmoro viajo . becado por 
lo Oficina Sanitario Panamericano . 

PROFESORES EXTRANJEROS VISITAN LA 
FACULTAD 

El Dr. Stephen Garzo, Consultor de lo 
Oficina · Sanitario -Panamericano, visitó lo 
Facultad con e'I objeto de coordinar lo ense
ñanza de los a spectos sanitarios y socio les 
en los Facultades de Odontología . 

El Dr. Lucien. Lebourg, catedrático de 
Estomatología de lo Facultad de Medicino 
de París, quien dictará un cursillo de su e-s- . 
peciolidod, con motivo de celebrarse los 
Bodas de Plato de lo Facultad. 

EDUCACION 
CURSOS DE IDIOMAS 

Ofrecidos por el Pion de Fomento Lin
güístico, se dictarán en lo Facultad de Edu
cación los cursos de inglés, francés y que
chua entre el 14 de marzo y el 20 de moyo. 

El curso de francés se dictará o dos nive
les y se. realizo con lo colaboración de los 
servicios culturales de .lo Embojado , France
sa, el método usado es audio-visual. 

En todos los niveles y con métodos audio
orales se dicto el curso de inglés y el de 
quechua poro principiantes y avanzados. 

Mayores informes e inscripción se obtie
nen en el Laboratori o de Idiomas, en lo 
Facultad de Educación. 

MATRICULA 

Esto Facultad ha abierto lo matrícula 
correspondiente al presente año. Dichos 
trámites se realizarán entre el 19 y el 31 
del mes en curso, todos los 'días hábiles de 
9 o 12:30 p.m. Poro dar facilidades o los 
alumnos del grupo nocturno, se ha esto,ble
cido los días lunes, miércoles _ y viernes de 
5 o 7 :30 p.m. 

EDUCACION DE NIÑOS EXCEPCIONALES 

Es e l sexto curso vocacional de post-gra 
duados que se dictó este año, entre el l 2 
de febrero y el 12 ae marzo en nuest ~o 
Facultad . 

Este curso de especia lizoci ón y perfeccio
namiento, estuvo dirigido o maestros poro 
copocitorlos en lo conducción .de niños ex
cepcionales y éstos son " aquellos ---aclaro 
el prospecto- que no pueden aprender en 
lo s escuelas comunes, los incorrégibles, los 
ciegos, los dislálicos, los que tienen impedi
mento fí sico, los que cometen hurtos, los 
que se producen o s í mismos graves da
ños . .. " , es decir, niños problemas, que 
estuvieron abandonados educativo y asi sten
cia !mente. 

Fruto de uno 'contribución generoso de 
los profesores y especialistas en niños ex
cepcitmoles y los alumnos-profesores asi s
tentes o este curso ha sido lo formación en 
el pa ís de uno conciencio nocional de que 
estcs niños necesitan educación y asistencia 
y de que sus podres neces itan ayudo_, i lus
tración, ciliento de porte de aquellos que 
tienen un me jor conocimiento de estos pro
ble mas. 
' Este año, lo d irección y subdirecci ón de 
este importan te curso, estuvo o cargo de 
los Drs. Luis Estrado de los Ríos y Herlindo 
Chávez González, respectivamente. 

11 CURSO DE ESPECIALIZACION EN 
ORIENT ACION ESCOLAR 

Con uno a sistencia de 75 maestros-alum
nos de educación secundario de los diversos 
coleg ios de lo república, se dictó entre .el 
25 de enero y 9 de marzo el 11 Ciclo de 
Especialización poro Orientadores Escolares. 

Dicho curso, que tiene como finalidad 
fo rmar especiali stas en lo or ientación vo
cacional y educati vo del alumno, es lo con
tinuación de l iniciado el año posado. 

En e l presente verano se dictan los si
gui entes a signaturas : Dinámico del grupo 
Escolar, Dr. Mox Silva; Teoría y Prácticos 
de los Inventarios de , Intereses Vocaciona
les, Dr. Reynoldo Alorcón ; Nociones de Psi
copotologío, Dr. Raúl González; Técnicos 
de Aná lisis Indi vidual, Prof. Carlos Franco; 
y Problemas en lo Orientación Vocacional, 
Prof. Federico León . 

Este curso de verano ha sido organizado 
por ~I Instituto Psicopedogógic.o Nocio11ol 
de lo Facultad de Educación y es dirigido 
por e l Dr. Reynoldo Alorcán. 

VETERINARIA 
CATEDRATICO SANMARQUINO VIAJA 

A CITA INTERNACIONAL 

Con motivo de realizarse en breve el V 
Congreso Mundial de Expertos en Anoplos
mosis, o ce lebrarse en Houston, Texós, Es
tados Un idos, ha viajado el Dr. Augusto 
Castillo Gilordi , Catedrático de lo Facultad 
sobre Anoplosmosis en el Perú, en colaba-

El Dr . Costi llo está realizando estudios 
de Medicino Veteriliorio , o fin de asi stir o 
esto importante reunión. 
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roción con lo Universidad de l llinOi$ y e l 
Servicio de lnve·stigoción y Promoción Agra
rio (SIPA) del Ministe rio de Agricultura y 
en este sentido se está ensayando uno va-
cuno contra esto enfermedad. . 

El. Dr-. Castillo, luego de concluido esto 
reunión, visitará durante mes y medio Cer:i
tros Universitarios y de lnvestigocióri , rela
cionados con su especialidad, gracias al 
auspicio que con este propósito ha dado lo 
Fundación Rockefeller. 

GRANJA ll>EMOSTRATIVA ALCANZA 
ALTA PRODUCélON 

Lo granja que mantiene el I.V.1.T.A. en 
lo localidad de Yonohuonco, ha suminis
trado un total de 21 1,830 huevos, ha sta 
lo fecho, producidos por 1290 gallino s 
(Leghorn blancos y Rhpde lsloni:I rojos), 
desde su inicio el 13 de setiembre de 1967, 
lo cual represento un promedio de produc
ción mensual ele 76 % . . ' , 

Esto granja localizado en lo Provincia 
Daniel A. Cerrión, Departamento de Poseo, 
en el Km. 12 de lo Carretero Yonohuonco
Ambo, con un área de 2.4 Has., formo 
porte del programo de investigación de 
adaptación o lo altura que con notable 
éxito viene realizando el I.V.1.T.A. en nues
tro sierro . 

Lo gronjq en mención cuento , aporte 
de los ponedoras con 2 galpones de pollos 
porrilleros de 2,200 'f 2,300 oves respecti
vamente, contando además entre sus insta
laciones con 2 grupos electrógenos, vivi en
das poro el personal y almacenes. 

Lo producci ón alcanzado ha permi t ido 
que diversos poblados vecinos como son los 
de Uspochoco, Michivi leo, Yonococho, Yo
nohuonco, Chocoyán, Rocco, Topuc, Goy
llárizquisgo, etc ., vean abaratarse los pre
ci os de los huevos, que al inicio del pró
gromo costaban S/ . 1.80 y 5/ . 2 .00, los 
cueles ahora son vendidos o 5/ . 1.30, con 
lo cual se cumple no sólo con los prog r:gmos 
de investigación de este instituto, sino que 
se pene prote ínas animales o bojo costo y 
en gran número en monos de los campe
sinos de nuestro serranía . 

En lo producción de carne (pollos porri
lleros), desde su inicio lo granja ha produ: 
cido aproximadamente 5,200 Kg . de carne. 
Ambos proyectos, producción de huevos y 
carne, s iguen desarrollándose durante todo 
el año. 

GRADUADOS BOLIVIANOS SE 
PE°RFECCIONARAN EN 
NUESTRA FACULTAD 

Un grupo de l O estudiont.es reciente-
mente egresados de lo _ Facultad de Medici 
no Veterinario de lo Universidad Gabriel 
René Moreno de Santo Cruz, Bo li via, se 
encuentro en esto Facultad con e l objeto 
de seguir un ciclo de perfeccionamiento y 
capacitación educativo en los diferentes 
áreas de los c iencias vete rinario s por un 
período de 9 meses. ' 

Los estudiantes que seguirán este ciclo 
son los siguientes: !ver Solazar Bemol , 
Marcial Arteogo Hoyoshido, Juan Renjifo 
Llanos, Manuel Angulo Porro, Hugo Justi
niono Santander, Armindo Sulzor Romos, 
J esús Fríos Flores, Alberto Varga s Alborto , 
Jorge Terrazos Pérez, Manuel Mosquero 
Quinto ros. 

El ciclo de perfeccionam iento de estos es
tudiantes se efectúo en vi rtud de los arre
glos y gestiones que ha realizado lo · uni- -
v.ers idod boliviano con lo Focultód de Me-
dicino Veterinario de Son Marcos, quien ., 
viene ·trobo)ondci · como centro pi lotci élé · 
orientación académico poro otros Facul ta
des de Latinoamé rica , colaborando en el 
entrenamiento y especialización de Post
Graduados en lo romo de Medicino Veteri 
nario poro Américo Latino, conforme o los 
planteamientos acordados con lo Fundación 
Rockefeller, Oficina Sanitario Panamericano 
y otros organismos internacionales. 

CLAUSURA DE CURSO DE VERANO 

En ceremonia especial realizado el día 
7 de marzo en lo Escuelo de Graduados de 
Veter inario, se llevó o cabo lo clausuro de l 
Curso de Fotografío Médico, que organizó 
dicho escuelo . Iniciando l.o ceremonia, el 
Dr. Marcos Cópoiro , Director del curso, dio 
cuento del desarrollo de esto asignatura, 
con especial referencia o los alcances que 
ello tiene en el campo de .los ciencias méd i" 
cos. 

Posteriormente el Dr. Humberto Ruiz Ur-
• bino, Director de lo Escuelo de Graduados, 

pronunció unos palabras alusivas al acto, 
en los cuales puso de relieve lo gran utili 
dad que tiene- este tipo de cursos poro lo 
investigación, tont_o en el campo de lo me
dicino humano, como en lo medicino vete
rioorio . Dio o conocer lo nómino de alum
nos que han llevado esto materia , instán 
dolos o lo aplicación de los conocimientos 
que acaban de adquirir, tonto en lo inves
tigación é ientífico , como en lo práct ico pri
vado . 

Fin_olmente el Decano de lo Facultad, Dr. 
Elmo de lo Vega Díoz, hizo entrego de lo~ 
certificados o los .alumnos del curso que se 
han hecho acreedores o ellos. 
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PA'GINA DOCE "G A C E T .A S A N M A R Q U I N A" 

El Dr. César Arróspide de la Flor, Director del Departamento de Extensión Universitaria, pronunciando un dis
curso con motivo de la entrega de premios a la creación musical. 

La Universidad estimula el arte 

Destacados Artistas .Recibieron 
Premios a la Creación Musical 

En una ceremonia especial que se llevó a cabo en el Salón 
del Rectorado de la Universidad, el Dr. Luis A. Sánchez, Rector de 
la Universidad, hizo entrega de los premios c.orrespondientes .a los 
_ganadores del Concurso a la creación Musical. 

Este Concurso ha sido instituido por la Universidad a través 
del Departamento de Extensión Universitaria, que preside el Dr. 
César Arróspide de la Flor. 

La ceremonia contó con la asistencia de las autoridades uni- · 
ver.-:-itarias, de los gCl!Il.ad.ores de los premios, familiares y amigos 
de los· premiados. 

Al iniciarse la ceremonia hizo uso de la palabra el Dr. César 
Arróspide de la: Flor, cuyas partes más importantes incluimos en 
e;;ta información. Entre otras cosas dijo lo siguiente: 

S>éñor Rector: 

El Comité de Extensión Universita
ria, que me honro e.<n presidir, institu
yó a fines de 1966, los premios a la 
Creación Musical con el objeto de im
pulsar este renglón de la creación ar
tística tan escaso en nuestro país por
que no encuentra los estímulos necesa
. dos para su desarrollo. En el sistema 
adoptado, que es nuevo en nuestro am
biente, las obras presentadas no con
cursan entre sí, sino que son premiadas 
independientemente de acuerdo a sus 
propios valores. 

En el curso del último año se han 
producido ya las dos primeras convoca
torias, habiéndose entregado los pre-

Sphinx 

La revista del Departamento de Lin
güística y Filología de la Facultad · de 
Letras y Ciencias Humanas que lleva 
el título de "Sphinx" acaba de ser edi
tada por. el referido Departamento. 

Esta es el N9 16, de la III época, cuyo 
Director es esta vez el Dr. Miguel An
gel Ugarte Chamorro. 

mios correspondientes a la primera en 
el mes de agosto último. Esta maña
na se E!ntregaran tos que corresponden 
a la segunda, discernidos por el Jura
do que presidió, Luis Herrera de 
la Fuente, Director de nuestra Orques
ta Sinfónica Nacional, e integraron los 
profesores Rodolfo Holzmann y Enrique 
Iturriaga. · 

Los han obtenido, por haber alcan
zado sus obras las calificaciones sufi
cientes, Enrique Finilla, por sus 
obras "Cuatro piezas para orques
ta" y "Tres Movimientos para instru
mentos de percusión y piano"; y 
Rafael Junchaya, por su obra "Trípti
co", para coro mixto a capell_a. 

Igualmente, el Comité de Extensión 
Universitaria ha instituido, por prime-

Brend, sobre análisis del hablante me
xicano, de Delos Lincoln Canfield, so
bre la . pronunciación del español en 
América, y de László Antal se reseña 
su Questions of meaning. · 

Finalmente en la sección de crónicas 
viene ·el texto de las conclusiones y 
recomendaciones del Simposio Latino
americano de Lingilistica. 

Folklore Americano 

ra vez, premios de Estímulos a la In
-vestigación Artística, tanto en el área 
de las artes plásticas como en el de la 
música. Con ello se procura -impulsar 
la labor de los investigadores en el 
campo del arte en el Perú, que permi
tirá rescatar, ordenar y estudiar cientí
ficamente el valioso patrimonio de 
nuestra producción estética. 

La primera obra premiada ha sido 
el trabajo "De la trifonía a la Hepta
fonía en la música tradicional perua
na" del destacado compositor e inves
tigador, Prof. Rodolfo Holzmann. Por 
recomendación del Jurado, y de acuer
do con la Redacción de la revista San 
Marcos, la obra será pubiicada en uno 
de los próximos números de ésta. La 
alta categoría de la investigación efec
tuada por· Holzmann da testimo
nio del éxito alcanzado por este evento. 

A continuacion el · Rector hizo 
uso de la palabra destacando el pa
pel de la Universidad para estimular 
no sólo la investigacié•n y el cultivo de 
las humanidades, sino también el arte, 
en sus diversas manifestaciones. 

·En seguida procedió a entregar los 
premios a los ganadores. Minutos más 
tarde se sirvió un cóctel . 

El señor Enrique Finilla, uno de los 
ganadores del Concurso expresó entre 
otras cosas: "Para .mí es un honor reci
bir este premio, porque es la primera 
vez que recibo un estímulo de esta na
turaleza. Es al mismo tiempo un estí
mulo a la obra de arte. Otro gesto si
milar, aunque no plenamente mío fue 
el premio Fomento de la Cultura que 
lo he compartido con López Mindreau". 

"El folklore de los grupos de origen me
xicano en Estac;l.os Unidos", por Améri
co Paredes; "La quema del año viejo en 
Quito", por Darío Guevara; "Plantas 
mágico-curativas", por Virginia Rodrí
guez Rivera; "Folklore paraguayo" 
por Darío Gómez Serrato; "Ccaccasiripi 
rurani mankata", por Roger Ravines ; 
y "La diosa del sarampión en la India, 
en versos bhojpuri", p~r Hari S . Upad
hyaya. 

Además de los artículos enumerados, 

El Teatro Universitario .· otorgó 
• • r • premios e inauguro camarines 

En el local del Teatro Universitario 
de San Marcos, sito en Lampa 8·33, don
de funciona su Teatro "ENAE", que a 
la fecha ofrece un programa peruano 
con "Orfeo en las tinieblas" de Edgar
go Pérez Luna y · "Varios rostros de 
verano" de Julio Ortega, se llevó a 
efecto ante crecida concurrencia forma
da por autoridades universita;rias y dis
tinguidos maestros sanmarquinos e in
telectuales, una actuación triple. 

Previas palabras del doctor Guiller
mo Ugarte Chamorro, Director del Tea
tro Universitario de San Marcos, quien 
relevó el significado de la actuación, se 
procedió a inaugurar los camarines del 
Teatro "ENAE", elegantes y cómodos. 

Estos camarines se han denominado 
Leonardo Arrieta y Aurelio Garoesco, 
en recuerdo y homenaje de dos acto
res vinculados a la entidad dramática 
de nuestra primera casa de estudios. 

El doctor Simón Pérez Alva, Vicerrec
tor de San Marcos y la señora Rebeca 
Hart de León Barandiarán, padrinos 
del acto, descubrieron las respectivas 
placas de los camar~nes. Igualmente el 
doctor Tulio Velásquez, presidente de 
"Histrión", descubrió la placa del esce
nario denominado Virgilio Velázquez. 

Luego se · procedió a la entrega de 
los premios a los ganadores del IX Con
curso de Obras de Teatro Escolar, pa
trocinado por el Club Unión Arabe 
Palestino, cuyo presidente, el ingeniero 
Jesús Abugattás, en breve improvisa
ción, anunció que la institución de su 
presidencia había creado un nuevo pre
mio de estirpulo al Teatro Universita
rio. 

Recibieron los diplomas y los premios 
respectivos, la escritora Estela Luna 
(primer premio) y el escritor Rubén 
Barrenechea ( segundo premio). 

Más adelante tuvo lugar en cordial y 
jubiloso ambiente la celebración del 
22 aniversario de la Escuela Nacional 
de Arte Escénico, entidad desaparecida ~ 

hace 10 años, pero que sus integrantes 
la recuerdan invariablemente año tras 
año Decenas de egresados de la ENAE, 
su ·ex Director, el Doctor Guillermo 
Ugarte Chamorro y ex profesores del 
primer centro formador de actores, 
apag·aron la simbólica velita de cum-
pleaños. _ 

El actor Carlos Gassols usó de la . pa
labra en nombre de los egresados Y 
con cálidas y expresivas alocuciones 
recordó la fraternal vida institucional 
y elogió el desempeño del doctor Ugar
te Chamorro. 

La actriz Haydée Orihuela, en nom
bre de las egresadas tuvo cariñosas fra
se de elogio y recuerdo. 

Luego, el doctor Augusto Tamayo . 
Vargas, en nombre de los escritores Y 
amigos de la ENAE expresó un bri
llante discurso en el que destacó el sig
nificado de la institución en el proceso 
formador del ªctor p~r@n9 y hs ?ltas 
calidades de maestro, promotor y guía 
del doctor Guillermo Ugarte Chamorro. 

Cerró el acto el doctor Simón Pérez 
Alva. Elogió la labor que venía cum
pliendo el doctor Guillermo U garte 
Chamorro al frente del Teatro Univer
sitario y m1:.mifestó que las autoridades 
sanmarquinas estaban muy complacidas 
por esta encomiable tarea al servicio 
del estudiantado y la colectividad. 

El'Dr. Simón Pérez Alva, Vice Rector de San Marcos, descubriendo la pla
ca de uno de los camarines del Teatro Universitario de San Marcos. Con 
él están la señora Rebeca Hart de León Barandiarán y el Dr. Guillermo 

Ugarte Chamorro. 

la revista trae una serie de notas y co
mentarios, así como una relación de las 
últimas publicaciones recibidas en la 
secretaría del Comité Interamericano 
de Folklore, con sede en Lima. Esta 
revista de alcance continental viene 
ilustrada con grabados, mapas y esque
mas alusivos a los temas respectivos. 

Ciclo de conferencias 

Una serie de seis conferencias sobre 
el tema "Responsabilidad e interven
ción de la juventud en el desarrollo 
integral del Perú" organizó el Club de 
Becados de la Universidad de San Mar
cos, los mismos que forman parte tam
bién del Círculo Universitario Cultural. 

Sphinx es una revista especializada 
y da cabida en sus páginas a artículos 
vinculados con el estudio de la lengua 
hablada y escrita en sus diversos as
pectos, escritos por profesores de la es
pecialidad.-

Ha entrado a circulación el último 
número de la revista especializada 
"Folklore Americano" que edita el Co
mité · Interamericano de Folklore, cuyo 
presidente es el Dr. Luis E. Valcárcel, 
catedrático emérito de la Facultad de 
Letras. 

V élez Picasso es nuevo El Dr. 

miembro de 

Estas conferencias se realizaron en 
los Salones de Actos de la Casa de la 
Cultl,\ra del Perú y de Galerías Parh, 
respectivamente, del 18 al 26 de marzo. 

Como tal, en este número, se publi
can artículos como el de Julio Díaz Fal
coni: "R. Palma, personaje de sí mis
mo"; de Carlos Patiño, "A controversy 
on longuistic atlases"; de Martha Ja
mes Hardman, "Sistema fonémico del 

- jaqaru"; y de José Bulnes, se publica 
un largo estudio sobre "La estructura 
de los Comentarios Realés". 

En la sección de Notas viene un ar
tículo de Luis Jaime Cisneros que se 
titula "Riike y la lengua francesa". 
Viene además reseñas de Ruth M. 

Esta revista está ya en el número 
14, desde que apareciera por primera 
vez en 1953. Los artículos qu~ se pu
b.Jfcan son referentes a los diversos as
pectos del folklore de los países de A
mérica, escritos por especialistas de 
cada país. 

En este número se incluyen los si
guientes trabajos: "Fenomenología de 
la tribu anti-campa", por Fernando To
rre L.; "Los chullpas", por José Feli
pe Costas; "Notas sobre un movimien
to apocalíptico en el Choco (Colom
bia", por G. & A. Reichel-Dolmatoff; 

la Academia. de Historia 
El profesor José Miguel Vélez 

Picasso, de la Escuela de Pe
riodismo de la Facultad de Le
tras de San Marcos, fue elegi
do miembro de número de la 
Academia de Historia en com
pañía del Dr. losé Luis Busta
mante y Rivero. 

Los dos nuevos académi~os 
fueron incorporados en ceremo
nia realizada en la Casa de la 
Cultura. Ellos cubren las va
cantes producidas p~r el falle
cimiento de los doctores Víctor 
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Andrés B~laúnde y Luis Anto
nio Eguiguren. 

El catedrático sanmarquino 
Véiez Picasso enseña Historia 
de Periodismo en nuestra Fa
cuitad y es un distinguido in
vestigador histórico y miembro 
de la Sociedad Peruana de 
Historia. 

Las obras publicadas por él 
~-on: "El Diario de Lima", "El 
Primer Mercurio Peruano", 
"Unanue periodista", entre 
otras. 

Imprenta de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos 

Los profesionales que . intervinieron 
en las conferencias son los siguientes : 
Dr. Antonio Espinoza; habló sobre la 
"Realidad social y sus soluciones"; el 
Ing. Jorge Bravo Bresani, se ocupó so-
bre la "Realidad económica y sus solu
ciones"; el Dr. Carlos Zuzunaga ·Flores_,....,....,.,, 
se ocupó sobre el "Desarrollo,- crecí 
miento y planificación"; el Dr. Alfred 
Berríos habló sobre "La familia y e 
desarrollo"; el R. P. Harold Grifflth 
desarrolló el tema: "Mística y desarro 
llo". Esta última conferencia sirv.i 
luego par~ una mesa redonda, en la qu 
participaron todos los conferenciantes 
para dilucidar posiciones y formular 
conclusiones. 




